

## Las elecciones en Yugoslavia

Lo sucedido en Yugoslavia con motivo de las elecciones no ha sido solamente una lucha electoral, en el sentido estricto de la palabra, sino que ha revestido en gran parte caracteres de verdadera guerra civil. Y como los partidos gubernamentales proclaman a todos los vientos su victoria, precisa añadir, para tener conocimiento exacto del resultado de la batalla, todas las consecuencias derivadas de ella.

La lucha se libró principalmente entre dos grandes bloques burgueses: el llamado bloque nacional gubernamental y el bloque de oposición. Este último ha salido de la contienda con sus fuerzas intactas, y el bloque gubernamental no ha obtenido más que una mayoría insignificante, conseguida por el aplastamiento de los pequeños partidos intermedios: el Partido Socialista, el partido campesino serbio y el partido nacional turco. La representación del partido nacionalista alemán ha descendido, de ocho, a cinco puestos. Mas lo que caracteriza, sobre todo, estas elecciones es el desmembramiento de los partidos de clase entre los partidos nacionalistas.

Uno de los medios para conseguir esto fue la violencia. Lo menos molesto para nuestros propagandistas era las detenciones que sufrían en todas partes, no pudiendo celebrar reuniones de propaganda a causa de las argucias de la policía; mucho más incómodo para ellos resultaba ser atacados y apaleados en la calle, en sus domicilios o en los sitios donde se reunían. La policía, después de esto, se limitaba a recoger a los heridos, ordenando su traslado al hospital. Las mismas dificultades encontraron los propagandistas socialistas en Croacia, donde el partido nacionalista croata, dirigido por Raditch, predomina en las masas. Los ciudadanos recurrieron a la agresión de obra, y los campesinos que se pusieron de parte de los socialistas vieron arrasadas sus pequeñas propiedades e incendiadas sus viviendas, llegando a ser muerto a palos por los campesinos republicanos uno de nuestros propagandistas.

Pero lo de verdadera importancia era lo que flotaba en el ambiente, lo que domina la por completo el espíritu de la masa, o sea la cuestión fundamental de nuestro futuro desarrollo gubernamental y nacional, Estado unitario o Estado federativo, resumido en esta fórmula: mantenimiento por medio de la fuerza gubernamental de las particularidades étnicas y religiosas de las ramas yugoslavas de los serbios, croatas y eslovanos, o su incorporación a una futura nación yugoslava, en la cual la rama serbia conservaría el predominio que en la actualidad posee.

El elemento serbio es defensor de la idea del Estado unitario. Según su criterio, únicamente hay diferencias de religión, no existiendo las de lengua o siendo insignificantes. Todas las ramas eslavas están unidas de tal forma, que es imposible trazar entre ellas una frontera etnográfica.

Los croatas, eslovanos católicos y los maboretanos de Bosnia, sin conciencia nacional, ven un gran peligro en el Estado nacional unitario; para los eslovanos y los bosnianos, el factor religioso se sobrepone a todo, y los serbios ortodoxos tienen una gran influencia en la constitución del Estado. Por el contrario, el movimiento croata, tras de cual se agrupan todas las otras fuerzas sociales, oprimidas, es, más que un movimiento religioso, un movimiento nacional y democrático.

Lo que se ha formado en Agram y en Croacia no es, como el Gobierno se esfuerza en presentarlo, un movimiento de clase organizado por un partido político que con el aspecto de campesino persigue finalidades bolchevistas, sino un movimiento nacional real en el que todas las clases marchan unidas. Los nacionalistas serbios se asombran de que los jefes de este movimiento, empezando por Raditch, que antes de la guerra eran fervientes católicos y monárquicos de fidelidad reconocida, se presenten ahora como republicanos. Otros no comprenden cómo Raditch ha podido asimilarse tan rápidamente a sus partidarios a la democracia pacifista inglesa para inscribirlos inmediatamente después en la Internacional campesina moscovita, descubriendo en el bolchevismo ruso, a lo que el reino de los cielos de la clase campesina católica.

Lo esencial en el movimiento croata, a la cabeza del cual las masas han colocado al rey-campesino Raditch, es que ha venido a parar en un movimiento nacional. Los movimientos nacionales, que pueden tener carácter revolucionario y democrático, buscan siempre un punto de apoyo en las naciones, sin preocuparse del carácter revolucionario o reaccionario de éstas. Raditch buscó en el mundo de los aliados ayuda para conseguir la independencia nacional de su nación, debilitada material y moralmente. Buscó en vano en París, donde se desea una Yugoslavia fuertemente centralizada y militarizada, y negativas fueron igualmente sus gestiones en Londres. Sin embargo, él tenía que conseguir un éxito que no le pusiera en ridículo a los ojos de sus partidarios, y para conseguirlo, se dejó aprisionar en las redes de la diplomacia soviética rusa. Fue conducido a Moscú, siendo recibido con gran solemnidad, y allí a todos sus partidarios, sin que éstos tuvieran de ello la menor sospecha, en la Internacional campesina moscovita. Esto, que puede calificarse de tontería, dió por resultado una gran derrota para él y para todo el movimiento croata.

El objeto que perseguían los moscovitas era reunir todos los elementos rebeldes y brindarles su acción, no con objeto de introducir un comunismo cualquiera en los Balcanes, sino para encender una guerra civil, en la verdadera acepción de la palabra. Piensan que cuando todas las fuerzas nacionales existentes se hayan destruido mutuamente, el bolchevismo alcanzará ventajas. Es evidentemente ridículo pensar que los campesinos de Raditch, los comunistas macedonios, los partidarios de la antigua dinastía serbia, o de algunos jefes de banda serbiana, se conviertan al comunismo. Lo que es cierto es que para los diplomáticos moscovitas toda clase de ayuda es buena, tanto si procede de un jefe de bandos chino como si es de elementos reaccionarios, si esta cooperación puede servir para romper la actual armadura social. Tienen la loca

convicción de vencer más fácilmente en Estados cuya organización es débil y están poco desarrollados desde el punto de vista capitalista que en los países donde ocurre todo lo contrario.

Se eliminó un representante ficticio de los campesinos yugoslavos y se le reemplazó por un delegado de los campesinos croatas. La palabra yugoslavo fue suprimida, como correspondiente a una nación que no existiera. La política del partido comunista yugoslavo, que durante cinco años había reclamado la unidad del pueblo yugoslavo, fue calificada de grave falta política, recibiendo este partido la orden de confesar públicamente su falta y de que en lo sucesivo constituyera su programa lo siguiente: disolución de Yugoslavia, constituyéndose en Repúblicas independientes de Croacia, Eslovania, Montenegro, Macedonia y Serbia. Y, en efecto, el partido comunista yugoslavo comió esta baja política, que le costó una grave escisión interior. Chicherin prometió a Raditch el reconocimiento oficial del Estado independiente croata a cambio de la promesa de organizar la lucha contra el Gobierno de Belgrado de acuerdo con las minorías nacionales (anteriormente Raditch había oprimido groseramente a los alemanes y a los húngaros), de no tomar en consideración las declaraciones de los que desearan algo de Yugoslavia y de dirigir una pura política croata. No puede negarse que bajo la protección de la diplomacia moscovita se pretendía crear una especie de frente único de todos los elementos en lucha en Yugoslavia.

Desde el punto de vista de organización, este frente único no ha adelantado un paso, pues no ha tenido tiempo de salir del dominio de la idea; más el movimiento croata ha pagado caro su adhesión a Moscú. El Gobierno de Belgrado no solamente tenía detrás de él, en la lucha contra sus adversarios, a una gran potencia gubernamental, sino que también contaba con grandes masas populares. La prisión de Raditch, la disolución de su partido, una serie de actos de violencia contra los adversarios del Gobierno; todo fue aprobado. La lucha electoral tomó la forma de una nueva revolución nacional y de una guerra civil.

Creemos que después de la batalla los espíritus se tornarán más sensatos y reflexivos. El problema croata y el de las minorías nacionales subsisten y no pueden ser suprimidos; pero la unidad nacional de las ramas yugoslavas es también un hecho histórico al cual no se le puede desvirtuar.

Nosotros, socialistas, no hemos perdido el entusiasmo, aunque nos encontramos en la actualidad terriblemente oprimidos entre dos frentes. El tiempo de la lucha de clases, nuestro tiempo, sucederá al de las luchas nacionalistas. Pero los comunistas están desesperados: la idea de la disolución de Yugoslavia y de la victoria del bolchevismo a causa de los casos generados está enterada, y el porvenir del bolchevismo en los Balcanes también está enterado con ella. Los obreros comunistas han experimentado una profunda decepción; nosotros nos encontramos aún ante la posibilidad de unir a nuestra clase.

## TOPALOVITCH

Belgrado.

Lo grave, y que yo denuncio ante el país, es que la declaración de los arzobispos y cardenales no dice que es preciso reformar la ley, sino que es menester violarla.

(Del discurso de Herriot.)

## Efemérides

### El Congreso de Zaragoza

8 de abril de 1872.—Inaugúrase públicamente en Zaragoza el segundo Congreso obrero de la región española de la Internacional. Aun cuando la Internacional estaba puesta fuera de la ley por un acuerdo de las Cortes, ejecutado por el Gobierno de Sagasta, los internacionalistas resolvieron celebrar el Congreso. Las tareas de éste debían comenzar el día 7, pero se anticipó la inauguración para realizar ciertos trabajos administrativos antes de que llegara la prohibición gubernativa, como ocurrió en efecto, pues se dió cuenta en una de sus sesiones de un oficio del gobernador de Zaragoza oponiéndose a la inauguración del Congreso, que había de celebrarse el día 5, y previniendo que si se hacían actos ostensibles para la reunión, o se llevaba ésta a efecto, la sometería incontinenti a la acción de los Tribunales.

El Congreso acordó en el acto celebrar la sesión pública, comprometiéndose los delegados a presentarse a la hora fijada en el local designado. Así lo hicieron: pero al declararse abierto el Congreso—que presidía nuestro fallecido compañero Francisco Mora—presentándose dos agentes de la autoridad pretendiendo suspender la reunión. Después de sostener con éstos un violento altercado, levantaron la sesión, pero decidieron continuar las tareas del Congreso en el domicilio de la Federación local de Zaragoza, como así se verificó, terminando el Congreso sin más incidentes. Estuvieron representadas en él 27 Federaciones locales por 38 delegados y siete individuos del Consejo Federal. El total de federados de la región española era de 25.000.

### Hundimiento del tercer Depósito

6 de abril de 1925.—A poco de entrar el trabajo los obreros ocupados en la construcción del tercer Depósito de aguas del Canal de Lozoya hundiese la bóveda que cubría una de las tres naves, y con ella todas las techumbres, sepultando a más de doscientos trabajadores. La extensión de la bóveda era de 25.000 metros cuadrados. Resultaron cuarenta muertos y un centenar de heridos, muchos de ellos graves. La causa de la catástrofe atribuyese a la mala construcción de la obra, hecha por contrata, y aunque fueron procesados algunos ingenieros, no se aplicó la menor sanción penal a nadie. Las Sociedades del Consejo Obrero realizaron una grandiosa manifestación pública de duelo para llevar coque al cementerio, y abrieron una suscripción para socorrer a las familias de las víctimas, que produjo más de 20.000 pesetas. En aquella catástrofe perdió la vida el estimado corresponsal Manuel Arboleda, antiguo afiliado y excelente luchador, perteneciente a la Sociedad de Carpinteros de armar, y en la que ejercía el cargo de vicepresidente.

## DESPUES DE LAS ELECCIONES

# Congreso extraordinario del Partido Socialista Obrero Belga

(De nuestro redactor-corresponsal)

### Probable composición de la Cámara de Diputados

BRUSELAS, 7 (18,26 L).—El Consejo general del Partido Socialista se reunirá mañana, miércoles, 8 de abril, para examinar un orden del día en el que figuran los resultados de las elecciones que se acaban de celebrar.

Es probable que se convoque en seguida a un Congreso extraordinario del Partido Socialista Obrero para adoptar acuerdos en relación con las nuevas circunstancias políticas.

Todavía no han comenzado a verificarse las consultas que el rey hará a los hombres políticos de los distintos grupos parlamentarios.

Se considera que la composición probable de la Cámara será la siguiente:

Socialistas.	78
Clericales.	81
Liberales.	23
Frontistas.	4
Comunistas.	1
Total.	187

Informaremos ampliamente en nuestra próxima crónica.—Palou.

### (De la Agencia Radio)

#### UN AUMENTO DE 135.000 VOTOS SOCIALISTAS

BRUSELAS, 7.—Las últimas cifras publicadas hoy confirman el formidable progreso socialista. Se evalúa en más de 135.000 el número de votos ganados por este Partido.

A reserva de las sorpresas que pueda ofrecer el aplomamiento de los elegidos, la nueva Cámara probablemente estará así constituida:

Católicos, 80.
Socialistas, 76.
Liberales, 23.
Frontistas, seis.
Comunistas, dos.—Radio.

#### EL RETROCESO DE LOS LIBERALES BELGAS

Todos los informes que hay acerca del resultado de las elecciones belgas coinciden en que el partido liberal ha sufrido en estas elecciones un quebranto gravísimo, que, por otra parte, ya se había iniciado hace algunos años.

En efecto; véase como las cifras que siguen, relativas a resultados electorales en distintos años, marcan la intensa decadencia de dicho grupo político.

A partir de 1914 los diputados liberales

que triunfaron en las elecciones fueron los siguientes:

1914.	45
1919.	34
1921.	33
1925.	23

Han quedado, pues, reducidos las fuerzas del liberalismo burgués belga casi a la mitad de su representación parlamentaria en el transcurso de nueve años escasos.

#### DERROTA DEL MINISTRO DE LA DEFENSA NACIONAL

Entre los personajes políticos que han sido derrotados en estas elecciones figura el ex diputado liberal señor Forthomme, que en el actual Gobierno ocupa el cargo de ministro de la Defensa nacional.

Hay noticias, que reproducimos sólo a título informativo, según las cuales los 187 diputados de la nueva Cámara se distribuirán en la forma siguiente:

Clericales.	78
Socialistas.	77
Liberales.	24
Frontistas.	5
Comunistas.	2
Dacnista.	1

Dudamos desde luego de la exactitud de los datos que preceden, y nos atenemos a la referencia de nuestro redactor en Bruselas, el camarada Patou.

## En el festival de la Agrupación Femenina y de la Juventud Socialista Madrileña

He aquí las cuartillas leídas por Margarita Nelken, como homenaje a doña María Guerrero y don Fernando Díaz de Mendoza, en la Casa del Pueblo, el 5 de abril de 1925:

Doña María, don Fernando: Me piden que, en nombre de esta Casa, os diga unas palabras de gratitud por la bandera tan gentilmente donada. Pero yo no quiero daros las gracias sólo por esta ofrenda. Es mucho más, harlo más, lo que os tenemos que agradecer. Y digo tenemos, porque somos todos, todos los que trabajamos, todos los que, con una profesión o un oficio, ¡qué más da!, caminamos este duro sendero del vivir cotidiano.

Los trabajadores, los que, día tras día, damos al mundo la labor de nuestras manos o de nuestra cabeza, no trabajamos sólo por conquistar el pan. Los que tal dicen, o mientan a sabiendas, o nunca han trabajado. Si sólo por ganar, sólo por lucrarnos, trabajaríamos, no tendríamos fuerzas bastantes para resistir nuestro esfuerzo. Trabajamos también, trabajamos ante todo para lograr ese momento divino en que podemos limpiar el sudor de la frente, el polvo de los pies heridos; ese momento en que la cabeza cansada, en lugar de inclinarse, se yergue pidiendo el consuelo del aire puro y de la luz. Y, en ese momento, en que necesitamos quienes nos haga olvidar nuestra fatiga, es cuando venís a nosotros, cuando nos llanáis con el ímán poderoso de vuestro talento, para brindarnos esa fuente mágica del arte, que todo lo hace olvidar en la tierra, porque es estrella que fuerza a mirar hacia el cielo. Si no os tuviéramos, nuestro camino sería más penoso, menos grandes nuestras alegrías, más pobre nuestro espíritu.

Aquí somos únicamente unos trabajadores. Pero también vosotros sabéis del esfuerzo proseguido, sin descanso, del desahucio de no acertar, de la energía cobrada en el dolor de la caída. Y sabéis, sobre todo, de la labor desinteresada del gran sembrador a manos llenas, sin certidumbre en la cosecha: porque hay que sembrar, porque el gesto más augusto de los hombres; junto con el de la madre que

abriga a un hijo en su regazo, es el del sembrador. Y toda vuestra vida dice, con la fuerza del ejemplo viviente, que hay que echar la semilla al viento, que ya vendrá quien la recoja.

Nosotros la hemos recogido, y la semilla de vuestro arte excelso ha brotado entre nosotros en floresta de amor. Os admiramos.



Margarita NELKEN

## La reacción en Letonia Dos aniversarios

BERLIN, 6.—La situación trágica que existe desde algún tiempo en Letonia, se ha recrudecido con la tentativa del Gobierno al presentar en el Parlamento un proyecto de ley para defender la República. Parece que este proyecto, calado sobre otros, llamados también de protección, y que iban contra la clase obrera, va dirigido exclusivamente contra los socialistas. El Gobierno ha desmentido que se trate de cercenar la libertad de los trabajadores; pero el Partido Socialista se apresta a rechazar vigorosamente este nuevo golpe reaccionario.—Keller.

## Dos aniversarios

BERLIN, 7.—El sábado próximo los trabajadores alemanes van a celebrar el centenario del nacimiento del fundador del movimiento obrero alemán, Fernando Lassalle. También ayer se ha celebrado otro aniversario, el cincuentenario de la muerte de Moisés Hess, muerto en París en 6 de abril de 1875.

Moisés Hess dedicó su vida entera a la lucha por la emancipación del proletariado. Fueron treinta y tres años de constante sacrificio consagrados al ideal.

En el curso de los cuatro años que precedieron a la revolución de 1848, fue compañero de Marx y Engels en la redacción de varios periódicos revolucionarios, habiendo colaborado, principalmente, en los célebres «Anales Francófonos», en 1844. Hess fué uno de los principales elementos directivos del movimiento llamado «Socialismo verdadero», hacia el cual Marx y Engels adoptaron una actitud de oposición, denunciada por ellos en el «Manifiesto Comunista». No obstante, como había dicho Mehring, «su inteligencia, un poco estrecha y árida antes que sagaz, no ha podido jamás extraviarse, y su buen corazón le tuvo siempre al lado de los intereses de la clase trabajadora». Hasta tal punto era noble, que más tarde reconoció sin reservas el triunfo del marxismo, convirtiéndose en uno de sus más decididos defensores que quedaban aún en la época heroica de la Socialdemocracia alemana.

Un artículo publicado en el «Volksstaat» sobre la Revolución social, que Hess publicó en 1870, ha jugado un papel importantísimo en el famoso proceso de alta traición instruido contra Babel y Liebknecht. Teodoro Zlotzki ha publicado una biografía detallada del infatigable militante.—Keller.

## La Asamblea socialista de Roma

Lleno de flores el escenario del salón del Monte de la Farina, flores que han sido lanzadas por los numerosos congresistas en honor de Matteotti, comienzan las tareas de la Asamblea.

Pronuncia breves frases el camarada Sensini como saludo de la Sección romana a los delegados.

«No son momentos de fiestas—dice—, sino la hora de realizar un trabajo austero por la conquista de la libertad, para que cuanto antes terminen los espasmos de dolor que sufre el proletariado.» (Grandes aplausos y vivas a Roma socialista.)

### La gestión del Comité.

Basso, como secretario del Partido, que sustituyó en dicho cargo al querido Matteotti, hace amplia exposición de la gestión del Comité.

Señala el crecimiento del Partido, en el que en la Conferencia de Milán, últimamente celebrada, estaban representadas 45 Federaciones, en tanto que ahora lo están 72.

Expone la propaganda realizada en este último período, y dice que en 1922 tenía el Partido 5.000 afiliados; hoy cuenta con 31.000 cotizantes, y seguramente al terminar este año pasarán de 40.000. Hace constar que el 60 por 100 de los afiliados son trabajadores manuales.

Al terminar Basso su exposición de esta parte administrativa de la gestión del Comité del Partido, Modigliani dedica frases de alabanza a lo hecho, y por aclamación la aprueba la Asamblea.

### La situación política.

Se pasa a discutir la situación política, cuya Ponencia han redactado Turati y Baldesi, comenzando por informar este último.

Cuando termina Baldesi interviene brevemente De Martino y Turati acerca del orden de la discusión, y se entra en el debate acerca de las directivas políticas del Partido.

Construidos a ser breves en estas sesiones, y teniendo el propósito de dar integro el texto de la moción que se apruebe, nos limitaremos a dar sintética nota de los discursos.

Baldesi, en nombre suyo y en el de Turati, hace exposición de la situación política por que atraviesa Italia, de los culminantes sucesos de estos últimos tiempos y de la actitud del Partido ante la acción del fascismo.

Interviene Basso, no como secretario del Partido, sino con carácter personal y para responder a algunas.

Modigliani hace uso de la palabra para replicar a Baldesi en algunos de sus afirmaciones; en diversos momentos de su interesante discurso Modigliani es objeto de calurosos aplausos. Termina diciendo que la lucha ante el adversario ha de ser tan tenaz como siempre; pero que el Partido debe ser guiado por una concepción cada día más obrera y una conducta intransigente de nuestros principios, medio eficaz para obtener pronto el triunfo.

Albergo, de Catania, responde a Modigliani, y dice que uno de los motivos de esta Conferencia es el examinar la gestión del Comité de las oposiciones aventinias. Acaba declarando que Sicilia, que tiene el orgullo de haber elegido a Turati permaneció siempre en su puesto de batalla y fiel al Partido Unitario, que es la verdadera expresión del Socialismo. (Grandes aplausos.)

Se interrumpe el debate breves momentos para dar lectura al dictamen de revisión de credenciales, por las que resulta que la Conferencia está integrada por 72 Federaciones y 197 delegados.

Aprobado el dictamen de credenciales, hace uso de la palabra el compañero Treves, director de «La Giustizia», y pronuncia un admirable discurso recogiendo diversas manifestaciones expuestas por los anteriores oradores.

Labriola es el último orador de esta sesión, que trata especialmente de la política de las oposiciones aventinias.

«No basta ser fieles—dice—; hay que saber luchar y no debemos renunciar a la acción, ya que la gran finalidad que tenemos ante nosotros es la de liberar a Italia en nombre del Socialismo y de la Libertad.»

La impresión dada por todos los oradores es la de un gran espíritu de concordia ardiente y decisiva ante los acontecimientos actuales y un evidente fervor por la unidad de acción.

Mañana continuaremos.

TOMASO

Roma, 30 marzo.

## El Partido Obrero y el Gobierno de Luxemburgo

LUXEMBURGO, 7.—Las recientes elecciones en el gran ducado han sido seguidas de un cambio de Gobierno. Al presentarse éste a la Cámara, el camarada Thilmann, en nombre del grupo parlamentario del Partido Obrero, hizo una declaración para fijar la actitud del mismo frente al Gobierno, que es de absoluta independencia. Sin embargo, como el programa expuesto por el Gobierno en su declaración ministerial promete atender algunas reivindicaciones importantes de la clase obrera luxemburguesa, principalmente la ratificación del Convenio de Washington, el Partido Obrero apoyará al nuevo Gobierno mientras se mantenga dentro de los límites marcados por su propio programa. «La clase obrera de Luxemburgo—dijo Thilmann—ha sufrido demasiado bajo el régimen reaccionario del Gobierno procedente para no aprovecharse de un cambio de sistema, según anuncia el nuevo Gobierno.»

El compañero Renato Blum, diputado del Partido Obrero, ha sido elegido presidente de la Cámara luxemburguesa.—Brunctère.

## Accidente de aviación

LONDRES, 7.—Un gran avión de bombardero ha caído esta tarde, a lo largo de Barchingon. Dos de los ocupantes se han ahogado. Los otros dos fueron recogidos con graves heridas.—Radio.

## El informe del fiscal en el proceso Sadoul

ORLEANS, 7.—El comandante Grand pronuncia su requisitoria contra el ex capitán Sadoul. Afirma que el acusado no fue enviado a Rusia como informador político. Sus informes a Albert Thomas eran simplemente una correspondencia privada. La influencia de Trotsky se adueñó de Sadoul, que se convierte así en un instrumento de la revolución, escribiendo artículos y pronunciando violentos discursos contra los aliados y contra la política francesa.

Abordando la cuestión de la deserción, dice que Sadoul recibió la orden de volver a Francia. Afirma que el acusado tuvo a su alcance todos los medios para regresar, que si no lo hizo fué porque no quiso. Radio.

## La enfermedad del señor Francos Rodríguez

Desde hace varios días se halla gravemente enfermo el ex diputado y presidente de la Asociación de la Prensa señor Francos Rodríguez.

Anteayer, coincidiendo con la mejoría del enfermo, confesó y comulgó el señor Francos Rodríguez devotamente.

Parece que la enfermedad que padece el señor Francos Rodríguez ha entrado ya en curso de franca mejoría.

## Declaro que no dejaremos prisioneros vuestros ni a la ciencia, ni a la libertad, ni al laicismo, que es el espíritu de ambas. (No tocaréis al infante.)

(Del discurso de Herriot.)

DOS CAPITANES DE INDUSTRIA

Filene o el optimismo

Filene no es el nombre de una divinidad pagana o de un héroe de epopeya clásica. Es el nombre de un gran industrial americano: mister Edward A. Filene, capitán de industria en los Estados Unidos.

Como Henry Ford, el capitalista Filene no se ha dado a conocer solamente por sus triunfos en el mundo de los negocios, sino que ha adquirido también celebridad en el mundo de las letras por sus escritos de Economía y Sociología, por su intento de orientar los espíritus en medio de las contradicciones ideales propias de nuestra época de brusca transición y por haber acometido la ardua empresa espiritual de sondear la estructura de la sociedad nueva que se está bosquejando en nuestros días.

Como industriales y como escritores, Ford y Filene son hoy los dos principales campeones de una nueva concepción industrial, de una más extensa mecanización de la industria que la permita la producción en grandes masas y la ponga definitivamente al servicio de las necesidades crecientes del consumo.

Mas aparte de estos rasgos comunes, los dos capitanes de industria americanos son dos temperamentos antitéticos. Henry Ford es un autocrata. Filene es un espíritu liberal, un optimista del progreso, que repugna todo intento de dominio autoritario del trabajador y cree firmemente en que el juego de las leyes económicas han de producir una era de paz social en un régimen de democracia industrial.

Según Filene, estamos en el umbral de una gran revolución, segundo y decisivo momento del desarrollo del industrialismo, cuyo primer período de vida refleja sobre el siglo XIX los rojos resplandores de una aurora trágica.

Mecanismo, concentración de la industria, producción en masa. He ahí las causas que hicieron del siglo último un siglo de inquietudes; que produjeron la miseria del trabajador, la explotación del esfuerzo humano y la guerra de clases. Y esas causas, intensificadas en enorme proporción, son las que actúan sobre la vida económica de los pueblos modernos.

Una vez conocidos estos antecedentes, ¿no se podría actuar sobre ellos (ya que eliminarnos es no posible) de tal modo que se convirtiesen, de fuentes de esclavitud y miseria que han sido hasta ahora, en origen de prosperidad y libertades?

He aquí el problema que Filene plantea y que resuelve afirmativamente, siempre que se cumplan ciertas condiciones indispensables.

Es la primera de estas condiciones la educación adecuada del capitalista, hoy muy defectuosa, sin la cual la transformación necesaria de la industria actual sufrirá a cada momento entorpecimientos, retrasos y perturbaciones.

Es la segunda, el desarrollo de un andaz espíritu de empresa que, mediante la utilización en gran escala de los recursos científicos, asegure el éxito económico y permita la elevación de los jornales, la reducción considerable de la jornada y la multiplicación y perfeccionamiento de los productos del trabajo.

Es la tercera, la aportación a los negocios de un espíritu amplio, libre de prejuicios, que, empezando por considerar toda empresa industrial como el cumplimiento de un deber público, se abstenga cuidadosamente de imponer a la organización del trabajo una concepción meramente personal que aboque las iniciativas individuales de los múltiples cooperadores indispensables a una obra por su propia naturaleza colectiva.

No tenemos derecho—dice Filene—a organizar las industrias de tal modo que dependan por completo de nuestras concepciones personales, de nuestra benevolencia o de los puntos de vista de los funcionarios inmediatamente influidos por nosotros. No tenemos ningún derecho a construir una empresa sobre principios y métodos que, después que nosotros o nuestros hijos hayamos muerto o nos hayamos incapacitado, no hayan de ser valederos ni utilizables.

De la aplicación de los recursos técnicos de que hoy dispone el industrial, de la producción y venta en masa, espera Filene verdaderos milagros. De ellos dependen el incremento de la riqueza pública, el bienestar, la libertad y la cultura del trabajador; ellos harán posible la organización de la democracia industrial, base y fundamento necesario de la civilización moderna.

Sin duda, entre el pensamiento del gran industrial y el de muchos teorizantes del Socialismo y militantes de la organización obrera existen numerosos puntos de coincidencia.

La organización de la democracia industrial como una obra colectiva constituye, por ejemplo, una aspiración común a Filene y a Sidney Webb; pero si preguntásemos al primero qué es lo que propiamente entiende por democracia industrial, no podríamos esperar otra contestación que una serie de bellas generalidades, que tal vez en momentos anteriores del desarrollo de las concepciones socialistas hubiesen podido ser consideradas como suficientes; pero que hoy no podrían satisfacer al espíritu menos exigente.

La democracia industrial es para Filene la forma de la organización de la industria, en la cual los trabajadores tienen una adecuada intervención en el establecimiento y control de las condiciones de trabajo; una justa participación en los productos, y, a ser humanamente posible, una garantía de acierto en la dirección de los negocios.

No es poco, se dirá; pero al mismo tiempo habrá que reconocer no solamente que entre este ideal y el preconizado por Sidney Webb media un mundo de distancia, sino que la suprema aspiración de Filene apenas si excede las realidades actuales de control obrero en las Consejos de industria.

Por otra parte, si el simpático y estimulante optimismo que palpita en la obra del gran industrial norteamericano tiene indudables puntos de contacto con la visión del porvenir propio del Socialismo, tampoco puede desconocerse que ni la historia del movimiento industrial ni la situación presente permiten concebir la transformación social de un modo tan sencillo y llano como aparece descrita en el importante libro a que nos referimos.

Es curioso que después de haberse pasado los críticos medio siglo refutando al materialismo de la Historia como una doctrina fatalista que excluye toda intervención de la libre voluntad humana guiada por altos ideales de justicia y de bondad, venga a resultar ahora la última palabra de las concepciones sociológicas una teoría según la cual la nueva sociedad naciente no es otra cosa que un producto derivado de la gran industria, organizada con ayuda de los poderosos recursos de la técnica moderna.

La principal laguna del libro de Filene, a pesar de su visión penetrante y de sus generosas tendencias, depende precisamente de la falta de estimación del factor humano, altamente ideal, que se manifiesta en la historia de las organizaciones obreras.

Sin perjuicio del reconocimiento de los grandes méritos de la obra teórica realizada por un espíritu tan práctico como el de Mr. Edward A. Filene, conviene señalar esta laguna, como conviene subrayar las aproximaciones del pensamiento de un poderoso industrial a las ideas socialistas, que no sólo van ganando las masas obreras, sino que van produciendo nuevas estructuras en las mentalidades directivas del capitalismo. Es la socialización de los espíritus, que muchos señalan como un signo característico de los tiempos en que vivimos.

Julian BESTEIRO (De La Libertad.)

La MAP (anuncio página tercera) es la máquina que tiene la Agencia general en Zaragoza.

Para el Primero de Mayo

EL EXTRAORDINARIO DE EL SOCIALISTA. ELDA, 7.—En la última reunión celebrada por la Agrupación Socialista se acordó que para el Primero de Mayo se iba la manera de celebrar los actos que las circunstancias nos permitan, acordándose también pedir 200 ejemplares del extraordinario de EL SOCIALISTA que se publique dicho día.—Luis Arráz.

Noticias de Málaga

Se constituyen los albañiles. MALAGA, 7.—Habiendo en la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios un núcleo suficiente de albañiles para reorganizar el gremio, disuelto a consecuencia de la forzada actuación sindicalista, solicitaron de la Directiva de aquella autorización para constituir la Sociedad, en cumplimiento de lo prevenido en los estatutos de la misma. La Varía acordó darles toda clase de facilidades y sufragar los gastos que se originasen hasta que la nueva Sociedad comenzara a funcionar.

El día 21 de febrero fué entregado el reglamento en el Gobierno civil, de donde fué remitido a la Jefatura de policía para su informe. Aquí ha permanecido todo el mes de marzo, y, por último, se halla en el cuartel de la guardia civil, donde han sido llamados los compañeros que constituyen la Comisión organizadora de la Sociedad y sometidos a un enojoso interrogatorio. Ignórase la causa de estos entorpecimientos, puesto que los compañeros albañiles se han ajustado en la constitución de la nueva Sociedad a lo determinado en la ley de Asociaciones vigente.

La Cofradía de los ferroviarios. Dice que una de las cofradías que más llaman la atención en las presentes fiestas de Semana Santa será la constituida recientemente por un grupo de emplea-

dos ferroviarios de Andalucía, los cuales han tenido que realizar crecidos gastos para poder competir en lujo y presentación con las cofradías ya establecidas. Conste que esos ferroviarios no son de los pertenecientes al elemento trabajador, sino al personal de oficinas, los cuales, por lo visto, pueden permitirse esos lujos. Por cierto que se ha autorizado a las tabernas para permanecer abiertas estos días hasta las tres de la madrugada. Así, cuando los fieles circueñen cerrado el templo cristiano podrán refugiarse en el templo de Baco, que aquí cuenta con muchos adoradores.

Jira campeiro. Buen número de compañeros está organizando una jira campeira para el viernes santo, con objeto de aprovechar la esplendidez del tiempo con un rato de esparcimiento al aire libre y al sol.—Juan del Puerto.

Por la imprenta propia

Tres acciones de 50 pesetas. ELDA, 7.—En asamblea de la Agrupación Socialista celebrada ayer, a la que concurrieron la inmensa mayoría de sus componentes, se tomaron acuerdos de gran interés para el desarrollo de nuestras ideas, como son el de intensificar la propaganda en favor de nuestro diario, organizar la fiesta del Primero de Mayo y adquirir tres acciones de 50 pesetas para la Cooperativa Gráfica Socialista.—Luis Arráz.

La primera cantidad. LLANO DEL BEAL, 7.—La Sociedad de Obreros Mineros y Similares «Nueva España» ha girado ya las primeras 50 pesetas, cantidad que girará todos los meses hasta completar 500 pesetas para una acción de la Cooperativa Gráfica Socialista.—José L. Visiedo.

Los que toman acciones. AVILES, 7.—El compañero Luis García tomará una acción de 50 pesetas, a cuyo fin girará mensualmente cinco pesetas hasta completar el importe de la acción. Las organizaciones del Centro Obrero, cuando vayan a tomar acuerdos en relación con la Cooperativa Gráfica Socialista? Hay que activar, compañeros.—C.

PRENSA OBRERA

“El Trabajo”

Se ha publicado ya el número correspondiente al mes de abril del órgano de la Federación Local de la Edificación, que aparece especialmente dedicado a la información y comentarios sobre la catástrofe ocurrida en la fábrica de la perfumería «Floralia». El sumario de este interesante número de EL TRABAJO es el siguiente: La catástrofe de la perfumería «Floralia». La Federación Local de la Edificación reclama severa justicia. «El Trabajo», la eterna historia. La catástrofe. Ocho muertos y once heridos. Las responsabilidades. La Federación Local había denunciado las obras. Una declaración insidiosa. El entierro de las víctimas. Largo Caballero reclamó la inspección de las obras en el Consejo de Trabajo. La intervención del Juzgado. Se nombra un juez especial. La Federación nombra abogado y procurador para ejercer la acción popular. Acuerdos del Comité Central. Arreaga propone que el Ayuntamiento dedique 10.000 pesetas a las familias de las víctimas. Juicios de prensa. Los nombres de EL SOCIALISTA. Dice LA LUCHA DE CLASES. La Sociedad Central de Aparejadores Titulares. La Federación ha cumplido con su deber.

Imparantísimo.—La hora de entrada y salida al trabajo.—No deben olvidarse los federados.—Vida federativa.—Carpinteros de Armar. Colocadores de Pavimentos en Madera. Carpinteros de Hornigón Armado.—Hornigón de cemento y escoria.—Por la crisis de trabajo. Campaña de milines de la guñ.—Sueltos recomendables. Labor fiscalizadora. La Federación denuncia una obra del arquitecto señor Moro Cabeza.—Idealismo español. Angel Ganivier. Advertencias a los delegados.—La Federación Local. Acuerdos adoptados por el Comité obrero.—Notas de la Internacional.—Informaciones Sociales.—Un gran agitador socialista: Fernando Lassalle.—Una obra digna de ser leído.—Por buen camino, por Pascual G. de Eulate.—Los grandes edificios en Norte América. Enfrío sobre las conferencias en la Casa del Pueblo, fotografiado con el retrato de Fernando Lassalle, etc., completan el contenido de este periódico obrero de Madrid.

Acción socialista

Una asamblea. ELDA, 7.—Antesayer se reunió la Agrupación Socialista de esta localidad, y además de los acuerdos de que damos cuenta en las secciones correspondientes del periódico, se tomó el de que siendo muchas las reformas de que está necesitada este pueblo por razón de su importancia industrial, y considerando el abandono en que se halla, se nombra una Comisión que estudie las cuestiones municipales, a fin de ver la manera de despertar el interés de los trabajadores, estimulándoles en el desempeño de sus deberes ciudadanos. Actos como el celebrado anteaayer por la

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

Para el Primero de Mayo

- FLORES ROJAS De la acreditada Casa Belón, de Madrid: Número 1, 10 pesetas millar. Los pagos, por adelantado. HIMNOS SOCIALISTAS (letra y música). La Internacional. 0,50 La Marsellesa de la Paz. 0,50 Canto del Primero de Mayo. 0,50 La Comuna. 0,50 BIOGRAFIAS Roberto Owen. 0,15 Proudhon. 0,15 Luis Blanc. 0,15 Jaime Vera y el Socialismo. 0,50 Estudios biográficos. 0,50 RETRATOS DE IGLESIAS Ampliaciones (45 x 20). 25

Agrupación deben sucederse con más frecuencia, por cuanto que ellos contribuyen enormemente a dar cohesión a nuestro organismo, con lo que sale robustecida la convicción de todos los compañeros que pertenecen al Partido, que en esta ocasión han demostrado sentir verdadero cariño por las ideas acudiendo como un solo hombre a la asamblea. Ese es el camino, por lo que nos permitimos excitar a nuestros compañeros a que perduren en esta labor de proselitismo, que ha de traducirse en día no lejano en aumento evidente de nuestra personalidad colectiva.—Luis Arráz.

Un libro de María Cambrils

Nuestra estimada compañera y colaboradora de EL SOCIALISTA, María Cambrils, siempre dispuesta a estudiar problemas que redunden en beneficio de la cultura de la mujer, está preparando un interesante libro que llevará por título «Feminismo socialista», en donde se tratará el asunto del divorcio y otros relacionados con el título del libro.

Nuestra correligionaria María Cambrils, al realizar esta obra, da nueva prueba de amor a las ideas y de desinterés por el Partido, ya que el producto de la venta de éste, que sin duda será interesante libro, se dedicará íntegramente al fondo de la imprenta propia que nuestro Partido va a establecer por medio de la Cooperativa Gráfica.

Oportunamente daremos más extensas noticias de esta obra de nuestra estimada compañera.

SUSCRIPCIÓN

Table with columns for names and amounts. Includes: Suma anterior, MADRID—M. Llácer, M. Cobedo, 0,50, Mes de marzo: E. Villafra, 0,50; E. Génova, 0,25; M. Luna, 0,50; P. San Juan, 0,50; Novoa, 0,50; A. J. González, 0,50; J. Ortega, 0,50; T. Gómez, 0,50; D. Machero, 0,50; M. Arnáiz, 0,50; E. Suárez, 1; E. G. Escudero, 1; E. Calvo, 1; C. Ramírez, 1; E. Hernández, 1; A. Gana, 1; T. Adame, 1; J. Rodríguez, 2; G. Diezhuaga, 3; J. G. Cruz, 5; B. Sanrigoberto, 10; Pavimentadores en Madera, 10. VALENCIA.—Agrupación Socialista (marzo): J. Ferrer, 1; D. Deves, 0,50; E. Cervera, 0,50; E. Sánchez, 0,50; A. Irujo, 0,50; A. Blasco, 0,50; S. Píez, 0,25; M. Raimundo, 0,50; J. M. García, 0,25; V. Navarro, 0,50; F. Sánchez, 2; P. Tomás, 0,50; G. Iscar, 0,50; G. Cuallado, 0,50; M. Soto, 0,50; I. Escandell, 0,50; T. Rodríguez, 1; V. Lacabarra, 1,50; M. Martínez, 0,50; J. Lara, 0,50; L. Pérez, 0,50; J. B. García, 0,50; J. Valls, 0,50; J. N. Rochera, 0,50; A. Ricart, 5; A. Ricart Rodríguez, 1; P. Vargas, 3; J. Alarcón, 0,50; María Cambrils, 0,50; J. Esteve, 0,50; M. Blasco, 0,50. Total: 20.704,10

A 65 pesetas gabardinas impermeabilizadas, colores y formas última novedad. (Valen 90.)

A 75 trajes hechos y a medida, que en todas partes cobran 100. Véanlo y se convencerán. Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11. Casa SESEÑA

Nuestros muertos

Mediando el intervalo de pocos días entre una y otra desgracia, han fallecido en Rueda (Valladolid) Florencia Cermeño, esposa del compañero Sixto Fernández, afiliado a la Agrupación Socialista de la localidad, y el padre de la finada, Calo Cermeño, que gozaba, como su hija, de gran estimación entre cuantas personas le habían tratado. Los dos actos fueron civiles y se verificaron con gran concurrencia, de trabajadores principalmente. Nuestro más sentido pésame al correligionario Sixto Fernández y a toda la familia de los finados.

El puente de Alcántara

TOLEDO, 7.—El antiquísimo puente de Alcántara, declarado monumento nacional y único sitio de entrada a esta capital desde Madrid, presenta señales evidentes de imminente ruina, que reclaman la reparación inmediata en evitación de una catástrofe. Lo mejor sería proceder con urgencia a la construcción de un nuevo puente sobre el Tajo, hace tiempo proyectado, sin que aún se haya pensado en hacerlo.—F. V.

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

LOS MINEROS DE VIZCAYA

Significación de su triunfo

Teníamos pensado haber dedicado un artículo para hablar de las responsabilidades inherentes a la mayoría de los mineros de Vizcaya, que irreflexivamente eligieron a los que, carentes del concepto de responsabilidad y faltos asimismo del valor cívico necesario para enfrentarse con los obreros cuando es necesario, cuando éstos, obcecados, pretenden lanzarse a conflictos imprudentes y de resultados desastrosos, aprovechan, por el contrario, esos momentos de inconsciente confusión para avivar las pasiones, para llevar a las masas a un estado de histerismo suicida, empujando para ello el hiperbolismo, las frases de un radicalismo de similor o de salón y no dudando poner en tela de juicio la honradez acreída de los hombres que un día y otro han trabajado desinteresada y noblemente por el progreso y engrandecimiento de la organización obrera, y que jamás habían hurtado el cuerpo ni a la responsabilidad ni a los peligros cuando ello significase mejoramiento colectivo; pero que no aceptaban la batalla cuando ésta era provocada por sus enemigos los capitalistas, y juzgaban estériles y contraproducentes cuantos sacrificios se acordaban, que podrían, como siempre, ir avilados por la generosidad, pero que, por lo negativo de sus resultados, no convenía sacrificarlos infructuosamente.

Por pensar de esta manera equívame, y si se quiere con estocidad, fueron calificados estos compañeros con el estigma de traidores y de vendidos a los capitalistas o patronos. Pero el tiempo, que, cual la acción de la gravedad, gravita sobre nuestras acciones, va describiendo en el diagrama de nuestra actuación la trayectoria de nuestros movimientos. Por esta trayectoria se podrán observar las intermitencias o la uniformidad del movimiento.

Veamos, pues, cual ha sido la que siguieron los elementos que trataron de apoderarse de las organizaciones obreras y la que siguieron, siguen y seguirán nuestros camaradas.

Cuando la crisis en la industria del hierro alcanzaba su período álgido y los patronos, cegados de su egoísmo y sordos para escuchar los lamentos de los obreros, se dispusieron a rebajar considerablemente los salarios, los elementos escisionistas, reuñendo al Quijote, trataron de lanzar a los obreros a una huelga que de antemano sabían no serviría para otra cosa que para agravar más aun su precaria situación, mientras que nuestros camaradas, examinando con más detenimiento la situación, vieron con harta y dolorosa claridad cuán grande era la injusticia cometida por los patronos al rebajarles el salario en los momentos más críticos; pero no dejaron de examinar que la realidad era más cruel y fuerte que sus deseos, por lo que optaron negociar con los patronos, como mal menor, a fin de ver el modo de que la rebaja fuese la menor posible y evitar a la vez el sacrificio estéril de la huelga. Lograron parte de lo primero y evitaron lo segundo; pero como la moda por entonces eran las posiciones de radicalismo extremado, recibieron, en pago a sus buenos propósitos, los calificativos más duros.

Mas no pararon aquí los desmesurados deseos de estos elementos, que, mirando ante la realidad adversa y aprovechando el descontento de los obreros, facilitaron a los patronos (los extremos se tocan) lo que no habían logrado cuando trataron de rebajar los salarios, y que no era sino una huelga intempestiva y donde los obreros quedasen completamente extenuados y derrotados para mucho tiempo y desapareciese, por la decepción que ello había de causar, la organización obrera, único dique de contención para los patronos aun en los momentos más difíciles.

La huelga de 1923, con sus tres meses de duración, vivida por los mismos patronos, como lo demostró el hecho de que en tan largo tiempo no hayan trabajado ni aun los seculares esquirols, que nadie tratará de negar existen en Vizcaya como en todas las cuencas mineras, colmó los deseos de los patronos y dejó entre los obreros el mayor estado de miseria y lamentos resoldos que habían de traducirse más tarde en lamentables y funestas luchas intestinas.

¿Qué hicieron nuestros dirigentes camaradas en aquellos momentos? Opusieron, primero, a aquella huelga suicida, y más tarde, como ocurrió en La Arboleda, secundarla para que no tuvieran pretexto algunos esos elementos; pero manifestando concretamente que se inhibían de las responsabilidades ulteriores, declinando en quienes la habían provocado el dibe y el haber de aquel movimiento.

Vuelvo los obreros al trabajo en la forma que han querido los patronos, sólo quedó en pie lo de La Arboleda, los de siempre, los que llevan las ideas no en la epidermis, sino en la masa de la sangre. Estos fueron los que al otro día de la gran demora anunciaron que no pisarían su bandera, y que la vuelva al trabajo no significaba para ellos otra cosa que un pequeño alto en la marcha, la que volverían a reanudar tan pronto se repusieran de las energías gastadas y viesen ocasión propia.

Son ya dos las veces que desde esa fecha, de tristes recuerdos para los mineros de Vizcaya, se presentan a los patronos en demanda de aumento de salario para todos los mineros vizcaínos. En la primera elevan los salarios 65 céntimos, y ahora 50 céntimos, lo que si no representa en cantidad lo que precisan los mineros para poder vivir, acusa, sin embargo, la in-

ligencia y el ferviente deseo de los dirigentes del Sindicato de aprovechar cuantas circunstancias favorables se les presenten.

La trayectoria de unos y otros es diferente ostensiblemente. Los elementos escisionistas describen en la suya muchas sinuosidades, muchos ángulos rectos, que representan sus irreflexiones, sus errores, sus reveses; en una palabra, su desorientación; mientras que nuestros camaradas, con velocidad si se quiere más lenta, imprimen a la organización obrera, y como lógica consecuencia al bienestar de los trabajadores, un movimiento uniforme y de continua ascensión hacia la finalidad suprema que perseguimos todos. Ni pretendemos, ni pretendemos nuestros camaradas de Vizcaya, resolver el movimiento continuo; pero si pretenden, y lo van logrando, que las ordenadas de sus aspiraciones sean siempre positivas y cada vez de mayor longitud, y procurando ir ganando mayor nivel con la menor cantidad de esfuerzo, es decir, sustentando la frascología incolora por el previo y meditado estudio.

Esta es la diferencia observada entre unos y otros, y que los trabajadores, haciendo una pequeña remembranza, deben de estudiar, a fin de deducir de sus reflexiones el comportamiento y conducta de unos y otros en todos los problemas actuales y resueltos.

Si así lo hacen se convencerán de que han padecido un grave error y que han cometido una tremenda injusticia al calificar de la manera que lo han hecho a los hombres que al frente del Sindicato Minero de Vizcaya, con acrisolada honradez y el mejor deseo, fueron los únicos que han laborado en bien de los mineros vizcaínos, como lo demuestran los hechos señalados, más documentes que el verbalismo hiperbólico.

Ello les servirá de lección para el futuro, para no volver a ser juguetes de gentes inominadas y hasta indocumentadas, pues su fidelidad oral carece de densidad cuando se contrasta con el resultado obtenido.

Ramón G. PEÑA Suscripción a favor de Luis Oliveira

Suma anterior, 69,50 pesetas. Antonio Génova, 1 peseta; Antonio Fabra Ribas, 5; José Calvet, 2; Pablo Iglesias, 5; Amparo Mellá, 5. Total, 87 pesetas. Continúa abierta la suscripción, pudiendo entregarse los donativos en la secretaría número 20 de la Casa del Pueblo o en la Administración de EL SOCIALISTA.

Los compañeros que deseen visitar a nuestro querido correligionario Luis Oliveira, pueden hacerlo todos los jueves y domingos, de tres a cinco de la tarde, en el Instituto de Reducción de Invalídidos del Trabajo (Carabanchel Bajo), donde nuestro amigo se encuentra solista y cariñosamente atendido.

Para satisfacción de todos los camaradas que nos preguntan por el estado de Oliveira les decimos que éste mejora notablemente, aunque su curación completa tardará aun bastante tiempo.

Cursos de Seguro obrero

En la Sección de Estudios Sociales del Centro de Lectura de Reus se ha celebrado una reunión, bajo la presidencia del Recensado, para tratar del programa del Curso de Seguro Obrero de 1925-26, transmitiéndose, ante todo, al general Marvá la complacencia por la apreciación del Consejo de Patronato del Instituto y Cajas regionales de Previsión sobre la importancia de esta actuación de cultura popular, a propuesta del señor Builla, de memorable recuerdo en la extensión universitaria de Oviedo a los Centros Obreros.

Acordóse que el programa tenga dos finalidades: Primera, completar la fundamentación y difusión de la obra orgánica de nuestro régimen legal del retiro obligatorio, que constituye en el actual Curso una importante misión del Ateneo Igualadino de Cultura Obrera, con el estudio del retiro obrero como función transformadora de un pueblo, especialmente en el orden sanitario, y segunda, apreciar esta magna labor de utilidad pública realizada en el extranjero desde el último tercio del siglo XIX, e iniciada en España, para comprender lo que puede representar la continuidad de tal política económica, con probabilidades calculadas para medio siglo de evolución.

El profesor del Curso, señor Maluquer, en concepto de consejero-delegado del Instituto Nacional de Previsión, manifestó que, además de la organización de una colaboración directa extranjera, han ofrecido explicaciones con fotografías y proyecciones—la obra escolar, sanitaria y de vivienda popular aquí realizada en inversiones financieras del fondo social de retiro obrero, los señores Moragas (Caja Catalana de Pensiones para la Vejez), don Inocencio de Guzmán (Caja de Previsión Social de Aragón), don José de Guzmán (Caja Vizcaína), López Núñez (Caja Leonesa de Previsión Social), Gómez de Baquero (Caja de Salamanca), Leal Ramos (Caja Extremeña) y Vigil (Caja Asturiana).

La Sección de Estudios Sociales acordó divulgar el nuevo Curso en forma sistemática, análoga a la del Curso inicial Igualadino, y organizar en el Centro de Lectura un servicio práctico de consultas gratuito para el retiro obrero obligatorio, semejante al que funciona con éxito para los accidentes del trabajo.

Ambos Cursos entiende el Centro de Lectura que contribuirán a dar realidad a la declaración hecha en el mismo hecho algún tiempo de que la cultura es para el Instituto Nacional de Previsión una base esencial de su política social.

Enciclopedia Universal Ilustrada "ESPASA" El mejor Diccionario del mundo. De grandísimo interés para las organizaciones obreras. EL SOCIALISTA se encarga de concertar las suscripciones en excelentes condiciones de pago, dirigiéndose a C. Milla, apartado 10.036.

HOTEL NACIONAL MADRID 300 habitaciones todo confort desde 7,50 pesetas Pensión completa desde 20 pesetas Bar-Café-Brasserie-Pastelería-Panadería propiedad del Hotel

### Desde Canarias

**Un incendio.**  
 LAS PALMAS, 7.—Se declaró un incendio en una casa del Puerto de La Luz a causa de haber ardiendo un almacén de maderas y otros objetos que se hallaban en el piso bajo de la casa.  
 El guardia que notó el siniestro tocó el grito de alarma, y con la ayuda de otros agentes y de algún público se dió comienzo a los trabajos de extinción del fuego.  
 Como este Ayuntamiento carece de servicio de incendios, los esfuerzos hechos fueron inútiles.  
 Las familias que dormían en el piso alto sufrieron las consecuencias del siniestro. Unas pudieron ponerse a salvo, no sin víctimas de quemaduras; pero generó carbónizado un niño de cuatro años que en el momento de asomarse a una ventana pidiendo auxilio se desplomó al piso y se confundió con los escombros.  
 Dos hermanos del informado niño sufrieron graves quemaduras. Uno de ellos murió al ingresar en la Casa de Socorro.  
**El Cuerpo de bomberos.**  
 La prensa local censura emérgicamente que el Ayuntamiento no posea servicio tan indispensable y necesario.  
 Debido a este abandono injustificable de la Corporación municipal perdieron la vida estos seres y se han arruinado dos familias.  
 El Municipio de Las Palmas debe sin pérdida de tiempo establecer un Cuerpo de bomberos que auxilie en estos casos dolorosos.

**Una conferencia.**  
 En el local del Circo Cuyadís dió una conferencia la Comisión municipal que gestiona en Madrid diversos asuntos del problema provincial canario.  
 Asistió numeroso público, que aplaudió a los conferenciantes.  
**Un banquete.**  
 Los concejales de este Ayuntamiento festejaron con un banquete al alcalde, don Federico León, por su labor en Madrid gestionando mejoras que benefician a esta isla.  
 Estas mejoras consisten en la aprobación de la Carta municipal, el ensanche del Puerto de La Luz, la municipalización de la carretera que une a Las Palmas con el Puerto y el amarre del cable italiano en Lanzarote.—C.

### Nuevo gobernador civil

LOGROÑO, 7.—Para sustituir al señor Font de Mendoza, gobernador dimisionario de esta provincia, ha sido nombrado, habiendo tomado ya posesión, el caracterizado elemento de la Unión patriótica don Ignacio González Curenza.  
 Aquel se asegura que será nombrado delegado de Hacienda de esta Delegación.  
 Se ha celebrado en Calahorra una asamblea de cultivadores de remolacha.  
 Los oradores propusieron como medidas principales y necesarias para su defensa la sindicación forzosa y la instalación de una fábrica cooperativa para la producción de azúcar.—Cecilio.

### Periódico multado

PALMA DE MALLORCA, 7.—El periódico local «El Día» ha sido multado por el gobernador civil por publicar en un suplemento de la reseña de una sesión municipal un concepto que dicha autoridad estimó falso y por tratarse en la reseña aludida con mucha desconsideración, llamándole repetidas veces y con letra bastardilla «el señor Pérez» en vez de «el gobernador civil». Al dar cuenta «El Día» del caso llama la atención sobre el hecho de que siempre fué costumbre en el periódico poner con letra bastardilla los nombres de los oradores que hablan en las Corporaciones oficiales, y nunca se creyó por nadie que ello fuera ofensivo.—L. B.

### Notas de Andalucía

**El Retiro obrero.**  
 JAEN, 7.—En la Diputación provincial se verificó, bajo la presidencia del gobernador interino, la reunión organizada por la Comisión paritaria del retiro obrero, con objeto de oír las reclamaciones del elemento agrario contra el actual sistema de recaudación de cuotas, que la Cámara Agrícola propone se efectúe al hacerse la cobranza del recargo de la contribución territorial. Asistieron al acto bastantes patronos y obreros, y los delegados don Jesús Cánovas y nuestro compañero Remigio Cabello.—M.  
**En pro del cultivo del algodón.**  
 GRANADA, 7.—La Unión Algodonera de España ha repartido profusamente entre

### LA MUTUALIDAD OBRERA

CONSULTORIOS: Cava Baja, 1, principal; Atocha, 94, principal; Alcántara, número 16, hotel; Luna, 10, principal; Eloy Gonzalo, 18; Gerona, 6 (Puente de Vallecas); O'Donnell, 39, principal (Tetuán de las Victorias).  
 SERVICIO ANTIDIFTERICO: Alcántara, 16, hotel.  
 CLINICA OPERATORIA (Cirugía y Tocología): Eloy Gonzalo, 18, hotel.  
 Otorrinolaringología, Oftalmología, Dermatología y Sifilografía.  
 FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20; San Bernardo, 15; Valencia, 5; Pacífico, 7; Hermosilla, 3; plaza de Chamberí, 1; O'Donnell, 21 (Tetuán); Mejorada, 6 (Puente de Vallecas).  
 DEPOSITO Y LABORATORIO: Martínez Campos, 1.  
**Todo obrero consciente debe pertenecer a La Mutualidad Obrera**

### MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el **Purgante YER** que es la salvación de los niños y el que les libra de un sinnúmero de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones.  
 No olvidar nunca que el **Purgante YER** es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.  
**Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías**

los labradores de Salobreña, Almuñécar y Motril unas instrucciones relativas al cultivo del algodón. El folleto es de gran utilidad, pues sabido es que en toda esta región se están realizando ensayos del cultivo de dicha planta, que puede llegar a constituir un venero de riqueza.  
**La Alhambra, amenazada.**  
 Se ha descubierto una filtración de agua en una acequia próxima a la Alhambra, que ha ocasionado algunos derrumbamientos y pone en peligro el histórico monumento.  
 El arquitecto municipal tomará las medidas conducentes a evitar la repetición de los daños sufridos.—Alvarez.

### Los Sindicatos mejicanos contra los comunistas

MEXICO, 7.—El reciente Congreso de los Sindicatos mejicanos ha votado una moción, en la cual se dice que la Confederación del Trabajo de Méjico, que no es adversaria de Rusia; que está dispuesta a ayudar al movimiento obrero ruso y a la Revolución rusa y a reconocer el derecho del pueblo ruso a establecer libremente la forma de gobierno más conforme a sus intereses y a sus deseos, no admitirá marca que haya en Méjico un partido comunista que apedite su táctica y sus reivindicaciones, en vez de a las necesidades y a las condiciones de Méjico, y las instrucciones procedentes de Moscú. Como consecuencia de este acuerdo, tres funcionarios de los Sindicatos han sido excluidos de ellos, por estar afiliados al partido comunista.—A. G.

### Una carta de Iglesias

ELCHE, 7.—Al cumplir la Agrupación Socialista el XXXIV aniversario de su fundación, el Comité envió un telegrama de salutación al querido «abuelo», al que éste ha contestado con la siguiente carta:  
**A los socialistas de Elche.**  
 Queridos correligionarios: Os agradezco vivamente el saludo que me habéis dirigido al conmemorar el XXXIV aniversario de vuestra Agrupación.  
 Trabajad sin descanso por su prosperidad; amadla con todo amor; sacrificad ante ella toda diferencia, toda pasión, todo personalismo. Todo eso es pequeño ante el espíritu socialista, que debe unirse siempre, que debe hacernos hermanos.  
 Trabajad también por EL SOCIALISTA. Debe ser cuestión de honor para vosotros como para todos los correligionarios, aumentar su venta. Mientras EL SOCIALISTA no multiplique o triple su tirada, será pequeña, muy pequeña, su influencia entre los asalariados y entre los explotadores de éstos, sobre los cuales es muy conveniente ejercerla.  
 Contando con que me atenderéis, porque así se sirve al Partido, os abraza quien es vuestro y del Socialismo.—PABLO IGLESIAS.

Los socialistas ilicentinos agradecemos en el alma los consejos que nos dá el ennoblecido maestro, y lo prometemos trabajar con fe para que nuestra Agrupación alcance la importancia que en sus mejores tiempos tuvo; trabajaremos sin descanso para que los compañeros que hoy en día viven fuera del Partido acudan a él y haremos todo cuanto sea posible para que EL SOCIALISTA tenga la influencia que merece tener en la opinión ilicentina.—Rodríguez.

### La acción obrera

**BISELADORES DE LUNAS**  
 En el salón pequeño de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sociedad de Biseladores de Lunas.  
 Fueron resueltos varios asuntos reglamentarios y de régimen interior de la colectividad.  
**REUNIONES PARA MARANA**  
 En el salón grande: A las siete y media de la tarde, Conferencia de don José López Almagro con el tema «Socialización de la Escuela. Un Magisterio dinámico».

**LA COSMOPOLITA**  
 Cooperativa Socialista Obrera,  
**SAN SALVADOR DEL VALLE**  
 (LA ARBOLEDA)  
 Teléfono 401

**LA COSMOPOLITA**  
 Cooperativa Socialista Obrera,  
**SAN SALVADOR DEL VALLE**  
 (LA ARBOLEDA)  
 Teléfono 401

### LA MUTUALIDAD OBRERA

CONSULTORIOS: Cava Baja, 1, principal; Atocha, 94, principal; Alcántara, número 16, hotel; Luna, 10, principal; Eloy Gonzalo, 18; Gerona, 6 (Puente de Vallecas); O'Donnell, 39, principal (Tetuán de las Victorias).  
 SERVICIO ANTIDIFTERICO: Alcántara, 16, hotel.  
 CLINICA OPERATORIA (Cirugía y Tocología): Eloy Gonzalo, 18, hotel.  
 Otorrinolaringología, Oftalmología, Dermatología y Sifilografía.  
 FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20; San Bernardo, 15; Valencia, 5; Pacífico, 7; Hermosilla, 3; plaza de Chamberí, 1; O'Donnell, 21 (Tetuán); Mejorada, 6 (Puente de Vallecas).  
 DEPOSITO Y LABORATORIO: Martínez Campos, 1.  
**Todo obrero consciente debe pertenecer a La Mutualidad Obrera**

### MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el **Purgante YER** que es la salvación de los niños y el que les libra de un sinnúmero de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones.  
 No olvidar nunca que el **Purgante YER** es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.  
**Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías**

### En la Compañía General de Carbones

Tenemos referencias directas de lo que viene ocurriendo a los obreros que trabajan en el depósito que en Ceuta tiene establecido la Sociedad General de Carbones, con respecto evidente por parte de esta entidad industrial de cuantas leyes y reglamentos las condiciones de trabajo, jornada legal y descanso dominical, así como de las condiciones estipuladas en los contratos particulares que suscribe dicha Empresa con los obreros que recluta en distintas regiones, y principalmente en Galicia y Andalucía.  
 Sobre los salarios son muy reducidos—seis pesetas por día de trabajo—y la alimentación a cargo de la Empresa verdaderamente mala, casi a diario se ve fuera la jornada de ocho horas y se priva del descanso dominical a los obreros, sin que se les dé compensación alguna por el mayor esfuerzo que se les impone con el trabajo en domingo y sin abonarles nada en concepto de horas extraordinarias.  
 Estos hechos lamentables, y que no pueden hallar defensa en persona de sentimientos humanitarios, así como la circunstancia de que se obligue a los obreros a trabajar por la noche en condiciones verdaderamente penosas y con exposición continua de la vida por el trajín de los obreros sobre las cubiertas mal alumbradas de los buques y funcionando las grúas de descarga, producen el natural disgusto entre los obreros, que se ha manifestado ya en diversas ocasiones, y han sido también denunciados ante la Inspección local del Trabajo en Ceuta, sin que hasta ahora los obreros hayan obtenido la satisfacción que anhelan.  
 Sabemos además que a estos obreros, ocupados en los depósitos de la Compañía General de Carbones en Ceuta, no se les ofrece para vivienda otro lugar que un barco-pontón, en el que han de dormir hacinados, en condiciones antihigiénicas extremas y sirviéndoles de comida alimentos que por su mala calidad rechazan los estómagos más fuertes. Cuando renuncian a tomar esta comida, la Compañía no les entrega más que diez reales por día, economizándose así una peseta por cada obrero, puesto que a estas atenciones dedica la Empresa 3,50 pesetas diarias por trabajador.  
 Suponemos que los ser conocidos estos hechos por las autoridades superiores culdrán de adoptar aquellas medidas que impongan mejor trato para los obreros de Ceuta y cumplimiento exacto de las leyes relativas a la jornada de ocho horas y descanso dominical.

Curación sorprendente de Eczemas, Herpes, Erupciones, Sarna, Grietas, Granos, Erisipela, Sabañones, Ulcera, Quemaduras, etc., con **POMADA ANTIFIEBRIL**, Dr. Piqueras. (Gran Dipl. de Honor, Madrid 1924). Farm. nº 1 pta.

### La obra del Gobierno laborista de Méjico

Méjico debe a su Gobierno progresos de gran importancia. En primer lugar se han introducido modificaciones radicales en el desarme del ejército. El presupuesto del ejército y la marina para 1925 ha sido disminuido en una tercera parte, pues se ha rebajado de 130 a 87 millones de pesos. Lo que queda del ejército está dedicado a trabajos públicos, principalmente a la construcción de vías.  
 Ha sido tomada una medida feliz por el presidente, general Calle, quien, de acuerdo con la iniciativa del camarada Moreno, ministro del Trabajo, ha enviado a Washington el primer agregado del trabajo. También serán enviados agregados iguales a Berlín, París, Buenos Aires y América Central. Su tarea será estudiar el movimiento sindical, la legislación del trabajo y las reformas sociales en los citados países, así como establecer relaciones constantes con las organizaciones obreras.  
 Por otra parte, el Gobierno mejicano no nombrará más agregados militares entre sus representantes en el extranjero. El agregado militar reemplazado por un obrero; he aquí un cambio saludable!  
 Igualmente se han obtenido progresos muy importantes en el seno del movimiento obrero mejicano. Recientemente se ha constituido un Sindicato de funcionarios del Estado, en cuyo programa define claramente su finalidad «de terminar con la idea de que los empleados del Estado deberían formar una clase social intermedia, cuando la verdad es que no son más que obreros que venden su fuerza de trabajo».  
 En el primer programa declaran que en el caso en que las conquistas revolucionarias se encuentren en peligro, los funcionarios estarán prontos a una acción enérgica en cooperación con el resto de los trabajadores organizados.  
 Decididamente, Méjico progresa a pasos agigantados.

**A. GARCIA**  
 ¡Trabajadores! Propagad y leed **EL SOCIALISTA**

### El Esperanto en diez lecciones

Método moderno para aprender la lengua internacional.  
 por FRANCISCO AZORIN  
 Precio: 1,25 pesetas  
 Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe, los de provincias, 35 céntimos para certificado y franqueo.

### REUMA

Curso con Arenaria Rubra. Una peseta. Victoria, 8, Farmacia.

### Cómo es la caridad y la asistencia social

Acaba de inaugurarse oficialmente en Madrid el Instituto del Cáncer. Con asistencia de la real familia y del ministro de Higiene de Francia se celebró hace unos días una solemne sesión, durante la cual se pronunciaron brillantes discursos enalteciendo la labor de la Liga internacional de la lucha contra el cáncer, la primera de cuyas acciones en España ha sido la creación de un Instituto soborbiamente montado e instalado con esplendor en la Moncloa, al frente del cual se ha puesto al doctor Goyanes.  
 Ya funciona, por tanto, en Madrid un establecimiento benéfico exclusivamente destinado a tratar los enfermos afectos de cáncer, y parecía lo lógico que cuantos cancerosos pobres solicitaran ingreso en el mismo para recibir el tratamiento que en su estado requiriera. Pero no es así. El doctor Goyanes manda, y sus disposiciones son sin discusión cumplidas.  
 Con el fin de dar más carácter al acto inaugural del Instituto se admitieron algunos cancerosos, entre ellos un desgraciado obrero, José Jiménez, afecto de un cáncer del cuello ya muy avanzado. Mas transcurridos los primeros días de la inauguración, cuando ya no eran de esperar visitas más o menos encurruadas al establecimiento y cumplida la finalidad de la estancia de este enfermo, se le pone muy cuidadosamente en la calle, sin tener siquiera la precaución de avisar a su familia para que lo recogiera, bajo el pretexto de que su dolencia no es curable.  
 De nada sirvieron las protestas del enfermo haciendo ver al doctor Goyanes la situación angustiosa de su familia con otro hijo tuberculoso, la mujer también enferma y todos cobijados en un inhumano cuarto bajo de la calle del Salitre, sin más ingresos que el menguado jornal de un hijo que tampoco disfruta de buena salud. La orden fué inexorablemente cumplida.  
 Y en vista de esto, que no será único, es lícito preguntar: ¿El Instituto del Cáncer se ha creado para prestar asistencia científica y social a los desgraciados que lo padecen, sea cualquiera su estado actual, o por el contrario, tiene por finalidad la de constituir una plataforma profesional por medio de la cual se intenten demostrar cumplidos éxitos del tratamiento operario sin ningún fracaso?  
 Porrazo preguntando de esta suerte, ya puede presentarse el doctor Goyanes brillantísimas estadísticas que acrediten su magnífica historia de cirujano potente y haza genial, que soy el primero en reconocer; pero no cumplirá el Instituto la misión social que está llamado a desempeñar, porque el cáncer abierto y avanzado bien sabemos que, desgraciadamente, no es curable por ningún procedimiento; pero por humanidad y en función de previsión si se admite la teoría de la contagiosidad del cáncer, no se puede abandonar a sus propios recursos, que en este caso son nulos, porque constituye un peligro para él y para los demás.  
 Y el únicamente van a ser admitidos en el Instituto aquellos enfermos de cáncer que puedan ser curados por el radio o la operación, negándose la asistencia a los demás, las estadísticas de tratados van a ser muy brillantes y el tanto por ciento de mortalidad muy reducido, según las Memorias presentadas por el Instituto; pero la rubricación de las estadísticas oficiales de mortalidad continuará en las enormes proporciones que hoy se registran, lo que dará lugar a los espíritus suspicaces a insinuar que no todos los enfermos tratados allí eran cancerosos, como no fueron tuberculosos todos los enfermos que se dan por curados en los Sanatorios oficiales, porque bien conocidas son las dificultades que ofrecen el diagnóstico tanto de la tuberculosis como del cáncer en sus comienzos.

### Cooperación y Mutualismo

**El balance de las Cooperativas de Consumo.**  
 EIBAR, 7.—Días atrás se celebró la junta general ordinaria de la entidad «Cooperativas de la Casa del Pueblo», Asociación en la que se convirtieron hace tiempo la Cooperativa Socialista Obrera, que comerciaba en la venta al por menor de ultramarinos, tejidos, vajilla y carbón y fabricación propia y venta de chocolates, y el Circo Socialista, que explotaba el café de la Casa del Pueblo. Bajo el título común de «Cooperativas de la Casa del Pueblo», pues, actúan las citadas entidades que estatutariamente adoptaron esta personalidad en septiembre de 1922; pero como exteriormente no se ha operado ningún cambio transcendental, y sus establecimientos y los demás servicios continúan igual que antes, para muchos ha pasado inadvertida esta reforma orgánica esencial.  
 En dicha reunión se explicó amplia y detalladamente el balance de situación efectuado en 31 de diciembre pasado, el cual balance contiene cifras y partidas que estimamos de sumo interés que las conozcan cuantos actúan en el campo cooperativista, al mismo tiempo que deben servir de meditación a los compañeros que aun se mantienen indiferentes ante estos problemas de tan grande importancia.  
 Lo obtenido por ventas en total en 1924 se eleva a 563.416,80 pesetas, cantidad que

### OBRA INTERESANTE

**El problema de la tierra y la libertad de testar**  
 por nuestro compañero J. Sánchez-Rivera, doctor en Derecho, abogado del Ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación.  
 Desde el día 1.º de marzo se vende este trabajo de paginada actualidad, leído por su autor en la Academia de Jurisprudencia, al precio de dos pesetas. Los pedidos a su autor, en Piedrahíta (Ávila) y en la Administración de EL SOCIALISTA.  
 Todos los trabajadores y los interesados en este problema importantísimo deben leer esta obra.

### ESTATUTO PROVINCIAL

aprobado por real decreto de 20 de marzo de 1925.  
**ORGANIZACION PROVINCIAL HACIENDA PROVINCIAL DE LA REGION**  
 Precio: Tres pesetas.  
 Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe cuarenta céntimos para certificado y franqueo.

acusó un incremento de 13.795,93 con relación al año anterior.  
 El promedio de las ventas diarias resultó de 1.543,59 pesetas.  
 El beneficio bruto del ejercicio de 1924 asciende a 52.063,93 pesetas, que representan 9.682,34 menos que en 1923.  
 La suma de gastos generales es de pesetas 45.924,25.  
 Deducido esto al beneficio bruto, queda un líquido de 5.960,15 pesetas, que se ha acordado repartir del siguiente modo: a amortización, 188,15; para dividendo, 5.772,59.  
 El chocolate elaborado acusa la cantidad de 35.326 libras, 7.151 más que en 1923.  
 En las cuentas activas figuran dos partidas que, por su importancia, se destacan de las demás: existencias en género, según inventario, 105.446,11 pesetas, y cuenta acreedora sobre el edificio de la Casa del Pueblo, 68.803,40 pesetas.  
 Que los trabajadores eibarreses, todos, vean la honradez y la diáfana claridad con que se administran estas Cooperativas; que recuerden los momentos de apuro, muchos, por que han pasado buenos compañeros y organizaciones obreras y socialistas, y que gracias al apoyo económico de aquellas, tan bien relativamente, han podido sobrellevar; que mediten sobre que estas Cooperativas hacen indiscutiblemente de reguladoras en precio, calidad, peso y buen servicio del comercio local de ese ramo; que piensen sobre el hecho, muy importante, de que los beneficios que aquí se obtienen no los embolsa ningún comerciante desaprovechoso y egoísta, sino que son invertidos en obras de utilidad colectiva y social, y sacarán la consecuencia lógica de la necesidad de que las ayuden moral y materialmente, suscribiendo acciones, haciendo ingresar en la entidad a sus amigos, consumiendo todo lo posible, en la medida de sus necesidades, de sus establecimientos.

### La reacción húngara teme a los electores

BUDAPEST, 7.—El proyecto de reforma electoral aprobado en Hungría prueba el temor de que está poseído el Gobierno de Horthy si se llega a dejarse expresar libremente la voluntad del pueblo. Ese temor es el que hace mantener el escandaloso sufragio abierto y rotablecer la Cámara alta feudal. Ahora que se aproximan las elecciones municipales en Budapest, el temor ha crecido, tanto más cuanto que la administración municipal de la ciudad, bajo el régimen ultrarreaconario, ha sido sencillamente desastroso. Por eso las elecciones vienen siendo aplazadas un mes tras otro y se elaboró en la Cámara una ley especial estableciendo una reforma reaccionaria del sufragio universal. Para formar idea del espíritu retrógrado, basta señalar que por la reforma se prohíbe fijar candidaturas simbólicas durante la campaña electoral, y las que lleven texto habrán de ser autorizadas por el alcalde. No hay que decir que todas esas medidas restrictivas van dirigidas principalmente contra los socialistas, porque el Gobierno de Horthy teme que la mayoría sea conquistada por ellos.—I. O. S.

### El juez que perdió la conciencia

**NOVELA**  
 Precio: Cinco pesetas.  
 Los pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

### COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA

Despacho central: LIBERTAD, 26  
 Sección Zapatería: GRAVINA, 16  
**SUCURSALES**  
 :: Valencia, núm. 5 :: || Arganzuela, núm. 1 ::  
 Pilar de Zaragoza, núm. 41 || Martínez Campos, núm. 1.  
**GRAN CAFÉ RESTAURANTE EN LA CASA DEL PUEBLO**  
 ¡Trabajadores! Comprad en vuestra Cooperativa y obtendréis  
 :::: buen peso, medida exacta y precio justo ::::

### TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgamo Dios, 6, imprenta.

### Características

Todas las características ajenas se han resumido felizmente en la MAP; escritura absolutamente visible, tinta bicolor, dispositivo para el color de cera, carro H-bre, teclado universal, desembrague, retroceso, etcétera.

### Características exclusivas

Tecla de abreviaturas patentada y única en el mundo. Este registro permite hacer instantáneamente cuantas combinaciones abreviadas se deseen. La cinta se quita y se pone en un segundo sin mancharse los dedos.

### La MAP compite en calidad y precio

La máquina se arma y se desarma automáticamente en menos de un minuto, aún sin ser mecánico. Su funcionamiento es tan suave y silencioso que no fatiga jamás.  
 LA MAP ES CAMPEONA DE VELOCIDAD Y NUMERO DE COPIAS EN CONCURSO INTERNACIONAL EN PARIS-OCTUBRE 1924  
 Vendemos a plazos y al contado.—CASA SERRA, Mártires, 1. Teléfono 10-43. Zaragoza.

### En la Casa del Libro

Ayer tarde, a las seis y media, se celebró en la espléndida Casa del Libro una conferencia, que estuvo a cargo del doctor don Eduardo Alonso, quien disertó sobre el interesante tema de «La laringe y el oído, como órganos del arte musical».  
 Y, efectivamente, con dicción clara y metódica empezó el conferenciante a decir que era su perorata una sencilla lección de anatomía y de fisiología, aderezada con un poco de literatura por el sitio donde la daba.  
 Trata de la laringe y del oído. De la laringe dice que es la estación transmisora; del oído que es la receptora; hace frases de comensuración para los pobres sordomudos, que carecen de ambas magníficas facultades. Sigue hablando de sus maravillosos sonidos fonéticos, relacionándolos con los instrumentos de cuerda, explicando con este motivo la densidad y la calidad de la voz bien educada.  
 «Para que la excelente arquitectura—afirma—de la laringe, tanto fisiológica como anatómica conserve siempre sus propiedades hay que respirar por la nariz, pero no por la boca, como muchas personas hacen por inconsciencia.»  
 Se extiende en otras importantes generalidades sobre la laringe, pasando al oído, que considera como la facultad más necesaria al organismo humano, aunque es el más viejo de los cinco sentidos, así como el que realizará toda la vida la función social más interesante y humana.  
 Hace una descripción magistral de la membrana timpánica, que presenta la «apófisis menor del martillo, de donde parten los denominados pliegues anterior y posterior, el mango del martillo y el triángulo luminoso de Politzer».  
 Habla del funcionamiento del resonador, adecuado a los diversos tonos de la escala musical, desde 30 a 4.000 vibraciones por segundo.  
 A continuación expone el mecanismo de la caja timpánica, compuesta de los huesecillos y sus músculos. «Los primeros son el «martillo», el «yunque» y el «estríbo», no admitiéndolos hoy el antiguo hueso «contactor», que se considera como parte del segundo.»  
 Abordó como conclusión el mecanismo intrínseco del caracol del oído, haciendo hincapié en los órganos terminales, que son los excitados por las ondas sonoras, mientras que el oído externo y el medio son únicamente aparatos físicos complementarios para asegurar la conducción de los sonidos.  
 A la terminación fué muy aplaudido y felicitado por la selecta concurrencia que le escuchaba.

### AVISO

Mañana, jueves, 9 del corriente, suspendemos el envío del paquete, por falta de pago, a los corresponsales de las localidades siguientes:  
 Almansa, Barredos Labaña, Crevillente, Gijón, Illora, Jaén, Palencia, Sama de Langreo (Alfonso Alonso Roder), Sax, Villanueva del Fresno.  
 Si desean seguir recibiendo los paquetes de EL SOCIALISTA habrán de empezar por abonar los atrasos con la Administración.

## Noticias del día

Se espera que llegue mañana a Málaga Primo de Rivera.

Noticias recibidas de Málaga dicen que las autoridades de dicha ciudad esperan que llegue mañana en hidroavión el general Primo de Rivera, a quien acompañará probablemente el general Sanjurjo. Presentarán las fiestas religiosas de mañana y pasado y regresarán a África.

Harán dimite su cargo de gobernador civil.

El presidente interino del Directorio, señor marqués de Magaz, manifestó anoche, contestando a preguntas de los periodistas, que eran exactos los rumores que habían circulado acerca de la dimisión del gobernador civil de La Coruña, añadiendo que el señor Barón había dimisionado por motivos de delicadeza.

Banquete a Alcalá Zamora.

El próximo domingo se celebrará en el Palacio Hotel un banquete con que el señor Alcalá Zamora será obsequiado por un grupo de letrados para festejar su último día de vida en el Tribunal Supremo.

Conciertos en el Real.

La Orquesta Sinfónica dará los días 12 y 13 de este mes dos conciertos en el teatro Real, dirigidos por el ilustre maestro Arbos, con un selecto programa. —La Masa coral de hombres, de Zurich, celebrará el próximo día 13 un gran concierto en el teatro Real, a beneficio de la Cruz Roja, interpretando, en unión de la Orquesta Sinfónica, un selectísimo programa. Una parte de éste se dedicará exclusivamente a obras de ambiente popular suizo.

¿Quién es un recién nacido?

Con este tema explicará mañana, jueves, a las cuatro de la tarde, una conferencia el doctor Sánchez Herrero en el Centro de Estudios Psicológicos, calle del Duque de Alba, 3.

Para el fomento de la construcción de Casas baratas.

La disposición relativa a los préstamos que pueden realizar los Ayuntamientos con el aval del Estado ha quedado redactada en la forma siguiente:

«Se autoriza a los Ayuntamientos de las capitales de provincia y de las poblaciones de más de 30.000 habitantes para dedicarse a la construcción de viviendas, bien aisladas, ya constituyendo barrios, suburbios o ciudades, estables, y a la adquisición y urbanización de terrenos con destino a la construcción, siempre que para la preparación y realización de dichos proyectos nombren, con arreglo a lo determinado en el Estatuto municipal, un Consejo de Administración que entienda directamente en la aplicación de los preceptos comprendidos en este decreto ley.

La misma autorización podrá concederse, previo informe del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria, a los Ayuntamientos de poblaciones industriales con una gran proporción de población obrera y a los de aquellas en que, por su proximidad a las grandes capitales, habitan muchas personas que trabajan diariamente en éstas, aun cuando cuenten menos de 30.000 habitantes.»

Los coros montañeses.

El próximo domingo, a las seis y media de la tarde, darán su segundo y último concierto en el teatro de la Princesa los coros montañeses «El sabor de la tierra».

Se podrán importar 90.000 toneladas de trigo extranjero.

Por real decreto que inserta la «Gaceta» de hoy ha quedado autorizada la Junta Central de Abastos para importar hasta 90.000 toneladas de trigo extranjero al precio máximo de 51 pesetas los cien kilogramos, con el fin de que las harinas de dichos trigos puedan servirse a las tahonas al precio máximo de 60 pesetas los cien kilogramos.

La desaparición de las niñas de Vallehermoso.

Se ha dado ya por concluido el sumario instruido con motivo de la desaparición de las niñas de la calle de Hilarion Estrella, que tan infructuosamente han sido buscadas y que por lo visto no hay indicios que permita dar con su paradero.

Dudamos que esté tranquila la conciencia de algunas de las personas cuyo nombre ha sonado mucho en este escandaloso asunto.

Como procesados figuran la maestra Mariana Escudero y la catequista Morales, a quienes defienden los letrados don Francisco Rubio y don Angel Ossorio y Gallardo.

La acusación privada en nombre de las familias está a cargo del letrado don Mariano Muñoz Rivero.

¿Qué será?

Al dar la noticia de que muy en breve ocupará un puesto en el Consejo de Estado el conde de Romanones, como representante de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, se dice también que el Consejo de Estado y la parte permanente del Senado están llamados a desempeñar un papel importantísimo.

¿Qué otra innovación política se prepara?

Planes de colonización en Jerez de los Caballeros?

Se ha autorizado a la Junta Central de Colonización y Repoblación interior para concertar con el Ayuntamiento de Jerez de los Caballeros los planes de colonización que ambas entidades estimen convenientes al interés general dentro del término de aquel Municipio.

Con este fin emitirá el Ayuntamiento de Jerez de los Caballeros un empréstito de dos millones de pesetas.

La crisis de trabajo.

Para tratar de este problema se ha celebrado ayer una reunión de autoridades en el Ministerio de Fomento.

Hoy se celebrará otra reunión de este carácter, a la que asistirá el presidente interino del Directorio, marqués de Magaz.

Congreso Internacional de Radiotelefonía.

Por causas ajenas a su voluntad, la Junta directiva de la Sociedad de Autores ha acordado aplazar hasta el próximo otoño la reunión del Congreso Internacional de Radiotelefonía que se había convocado para los días 16, 17 y 18 de mayo.

Oportunamente se fijará la fecha exacta para la celebración.

La mañana en Palacio.

A la hora de costumbre despachó esta mañana en Palacio el presidente interino del Directorio. No hizo manifestación alguna a los periodistas.

Presentación de credenciales.

A las doce de la mañana y con el ceremonial acostumbrado se celebró en Palacio la presentación de credenciales del nuevo ministro del Brasil, don Hipólito Alves Araujo.

En la Presidencia.

Esta mañana despacharon con el marqués de Magaz los subsecretarios de Estado y Gobernación, el vicepresidente del Consejo de Economía Nacional y el director general de Abastos.

Firma.

En la firma entregada hoy a los periodistas figuran los siguientes decretos, entre otros de menor interés:

Fomento.—Declarando jubilado al presidente de sección del Consejo de Obras públicas, consejero inspector general del cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos don Pedro García Faria.

Autorizando al Ministerio de Fomento para proseguir en las obras de la presa y canal del Gállego, correspondientes a las de riesgos del Alto Aragón.

Idem a la Comisión administrativa de los arbitrios del puerto de Ribadesella (Oviedo) para la emisión de un empréstito de seiscientos mil pesetas con la garantía exclusiva de los recursos de la misma.

Concediendo a la Sociedad Anónima «Industrias y Ferrocarriles» el emplazamiento solicitado para la construcción del trozo de enlace entre la estación de León, del ferrocarril León a Matallana, con el de León a Benavente.

Exceptuando la contrata de las obras del puerto de Adra, trozo primero, de lo preceptuado en el artículo 3.º del 7.º de noviembre de 1923 en lo referente al plazo durante el cual fué posible decretar excepciones de rescisión.

Trabajo.—Declarando comprendidos como terrenos sujetos a colonización el monte Gandaras del Prado, municipio de Porrino (Pontevedra).

Estado.—Aprobando la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica al cardenal Benloch y varios más.

Mitin de afirmación laica

El mitin organizado por la Sociedad cultural «Los Amigos del Progreso» se celebrará el próximo domingo, a las once de la mañana, en el teatro del Centro.

Este acto de afirmación laica será público, y en él tomarán parte los señores Castroviejo (don Roberto), Barcia (don Auguste), Anguiano, Guerra del Río y González López, en representación de los estudiantes liberales.

Las adhesiones hasta el sábado 11, inclusive, al secretario general, calle del Portillo, 1, Madrid.

Asteriscos

Ciudades de Semana Santa: Sevilla

El señor Costo—y aquí la voz señor tiene un acento respetuoso y admirativo—encarece los merecimientos de Toledo, recomendando al extranjero que sólo cuente con las horas de un día para dedicarse a conocer nuestras ciudades e inventarlas en la imperial. Siguiendo ese género de ponderaciones no parecerá absurdo que, a nuestra vez, bajando el tono de la voz hasta donde nuestra pequeña lo demanda, digamos que el extranjero que posea una intención definida de visitar este apéndice de Europa, señalado con el nombre de España, debe ponerla por obra preciadamente en esta semana de congojos deliquiosos místicos y dramáticas escenas bíblicas, en la semana de pasión. La elección de esta fecha es incuestionable para todo extranjero medianamente culto. La única semana típicamente nacional es esta en que estamos, apellidada santa por la Iglesia.

Aceptada la recomendación, pertenece a la iniciativa particular el elegir la ciudad en que han de contemplarse las fiestas religiosas. El turista, si es discreto, tendrá en cuenta, al preferir una ciudad, dos cosas: los divertimientos religiosos y los profanos. Más concretamente: la calidad y el tono de las fiestas profanas le inducirán a elegir lugar para su permanencia en nuestra patria. Es fácil comprender que donde no hay gusto y fervor por la broma y la bullanga cotidiana no puede haberlo para las periódicas y extraordinarias. El aburrimiento es de todo el año y una ciudad aburrida de continuo no rompe con su aburrimiento por motivo tan poco regocijante como el que da origen a la semana santa.

Así, pues, será inútil que el viajero busque contentamiento para su sed de emociones en Avila. Avila es el tipo de la ciudad aburrida, llena de conventos, monjas y crías de soldados-administradores. Perdida, en parte, la tradición monil, la que sirvió al Arzobispo para escribir su vida de las monjas, en Avila se aburre hasta la virgen de la Soterría. En cambio, Sevilla brinda al viajero con dos emociones, complementarias en cierto modo: una religiosa y otra laica. Las virgenes sevillanas—suntuosas y bellísimas—tienen fama de complacientes con los que ruegan con encendido fervor, y también es fama que a la vista de tanta verdad a los extranjeros—protestantes en su mayoría—se les enciende el fervor con presteza. Sevilla es la ciudad ideal para estos días de abstinencia y vigilia. La vigilia en ella es un placer, porque la premian unas virgenes que se hacen adorar hasta de los más refractarios en materia de religión.

El extranjero, consecuentemente, acertará al elegir Sevilla como el lugar adecuado para sus vacaciones. Sevilla está llena de motivos para encender en el forastero el fervor, por apagado y alacido que lo lleve.

En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a tres pesetas mensuales. Pago adelantado.

## La conducta intolerable de un señor casero

Los vecinos de una casa de la calle de Mesón de Paredes se dirigen a nosotros en atenta carta rogándonos que demos a la publicidad los abusos que el casero viene cometiendo con ellos para conseguir desahuciarlos.

Hace cinco años que este casero viene sosteniendo una lucha tenaz contra los vecinos, y todo por conseguir elevar el alquiler un 300 por 100. Ahora tiene el patio con unos dos metros de basura, con grave perjuicio de la salud, y corta el agua cuando le da la gana. Consecuencia de este estado es que las basuras han convertido el patio en un criadero de ratas, que suben por la escalera y se entran en los cuartos de los vecinos. Otras veces pone la escalera en situación intransitable para fingir que la finca está ruinoso con grave peligro para los vecinos.

El casero, para disgustar y perjudicar a los vecinos, utilizaba al portero, que era guardia de orden público. Este era el que molestaba a los vecinos, produciendo incidentes que terminaban en juicios de faltas. Son varios los juicios celebrados por este procedimiento. Los vecinos fueron en contra del proceder de este guardia al entonces director de seguridad, don Carlos Blanco, quien le obligó a abandonar la portería. Pero ahora el casero ha traído de nuevo al mismo portero y ya estamos amenazados de nuevos disgustos.

Esto dicen los vecinos, y nosotros lo trasladamos a las autoridades respectivas, para evitar los perjuicios que se les producen.

El más recalcitrante órgano de los reaccionarios, «El Siglo Futuro», comentando el debate habido en el último Pleno municipal sobre la capacidad para ser concejal del representante de los Sindicatos Libres, Lagüita Literata, en un sueldo que es un verdadero galimatías, dice que el señor Artega trata de defender al citado Lagüita, siendo tan desafortunado e inoportuna su intervención en el debate, que otro concejal, el señor Fuentes Pila, no sólo probó su falta de razón, sino que al recusarla para hacer tal defensa, demostró que desempeñaba su cargo de edil usurpando el nombre de persona que hace algún tiempo falleció.

Tan fundamentada fué la demostración, que el propio señor Artega hubo de reconocerlo, poniendo a salvo su responsabilidad y su intención.

El redactor que haya escrito este sueldo se ha hecho acreedor a que le colochen un buen ronzal y a que le enganchen a uno de esos volquetes que circulan por Madrid.

El señor Artega no sólo no trató de defender a Lagüita Literata, sino que fué el único—entérese bien «El Siglo Futuro», el único—que en la Permanente, primero, y en el Pleno, después, sostuvo que Lagüita Literata no podía ser concejal de Madrid por la sencillísima razón de que no reúne las principales condiciones para ello.

Tampoco es cierto que el señor Artega haya estado desacordado en su intervención ni que haya reconocido como ciertos los argumentos leguleyescos e injuriosos del señor Fuentes Pila, pues ocurrió precisamente todo lo contrario. El señor Artega demostró lo que se proponía, como puede verse «El Siglo Futuro» en las informaciones publicadas por la prensa el día de la sesión del Pleno del Ayuntamiento.

Pero es que, además, si el señor Artega tiene la significación socialista de que habla el diario reaccionario, ¿cómo podía defender una ilegalidad, y a Lagüita Literata, suprema representación del sindicalismo libre?

Y es que las derechas, con tal de combatir a los socialistas, no reparan en medios; pero como todos nos conocemos y a todos nos conocen, los desahogos literarios de «El Siglo Futuro», que tienen como esencial herramienta de ejecución las extremidades inferiores, no hacen otra cosa que acrecentarle de lo que es.

Por nuestra parte, tan contentos con esos desahogos, porque a medida que las derechas arreañan contra nosotros nos queda la satisfacción de ir señalando el caso de la reacción en toda Europa, mientras los socialistas caminan de triunfo en triunfo.

Y en España también les cantaremos el «gori, gori» a las derechas. Palabra. «Por algo somos socialistas.»

Agrupación Femenina Socialista

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria el día 12 del corriente, a las siete de la tarde, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Lectura y aprobación de cuentas.
- 3.º Altas y bajas.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Preguntas y proposiciones de las afiliadas.

Siendo de gran interés los asuntos que se han de tratar, se encarece la puntual asistencia.—El Comité.

«Socialización de la Escuela.—Un magisterio dinámico»

Mañana, jueves, 9 de abril, a las siete y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo la décimacuarta conferencia del curso organizado por la Federación Local de la Edificación y por la Agrupación Socialista Madrileña.

José López Almagro

el competente maestro nacional en Murcia, será el conferenciante y disertará acerca del importantísimo tema arriba enunciado. Demostrad, trabajadores, acudiendo a la conferencia nuestro gran amor por la cultura.

## Los socialistas portugueses y Vicente Barrio

En nuestro fraternal colega «O Protesto», órgano oficial del Partido Socialista Português, en Lisboa, aparece un sentido artículo del camarada Martins Santarém, dedicado a nuestro querido amigo Vicente Barrio, tesoro de la Unión General de Trabajadores.

Giosa Santarém el artículo del compañero Barrio aparecido en las columnas de EL SOCIALISTA del día 4 de marzo, y dedicado a los alpargateros de Elche con ocasión del aniversario de su heroica huelga.

Recordar «O Protesto» el viaje que hace años hizo Barrio a Portugal con ocasión del Congreso en que se constituyó la Unión Operaria Nacional, en Tomar, en representación de la Internacional Sindical, Aludé Santarém al delicado estado de salud de nuestro querido compañero y hace votos por su salud para que con su ejemplar conducta de hombre modesto y honrado siga dedicando sus valiosos esfuerzos en pro de la causa del proletariado.

Termina este interesante trabajo enviando un abrazo a Barrio para que se lo transmita al «abuelo», al admirable Pablo Iglesias, que, como Azedo Gueco, nos formó en el sentimiento socialista.

Agradecemos al camarada Santarém y a «O Protesto» el cordial recuerdo, tan merecido como amable, que dedica a nuestro veterano Vicente Barrio.

El nuevo Parlamento belga

BRUSELAS, 8.—Según los últimos datos obtenidos de las elecciones, la nueva Cámara de diputados estará constituida por 79 socialistas, 78 católicos, 22 liberales, seis «frontistas» y dos comunistas.

«L'Étoile Belge», órgano liberal, reconoce que el sentimiento de disgusto que produce en la opinión el inevitable aumento de los impuestos y las dificultades creadas por la carestía de la vida ha sido explotado sin pudor por los que llaman políticos de la oposición.

Emilio Vandervelde, por su parte, declara en «La Nation Belge» que correspondiente a su partido decidir si los socialistas deben participar en el Gobierno que se forme, aunque previera una nueva coalición entre católicos y liberales, a la cual los socialistas opondrán su mayoría.

En el Asilo de María Crisina

¿A quién molestan las palomas?

Nos hemos encontrado a un viejoito asilado, conocido nuestro, de esos que de vez en cuando hacen una salida del Asilo para hacer unas cuantas visitas y recoger algunas perras para sus aficiones. El hombre, después de saludarnos cariñosamente, nos ha dicho:

«¿Por qué no hacen ustedes unas líneas protestando contra que sean muertas a tiros dentro del mismo Asilo de María Crisina las palomas que nos alegran la vida a los asilados?»

«Pero ¿ocurre eso?»—le preguntamos. «Sí, señor; si ocurre. De vez en cuando entran allí tres o cuatro caballeros armados de escopetas; aguardan el retorno de las palomas, a la caída de la tarde, y se llan a tiros con ellas. ¿Qué daño les habrán hecho los pobres animales? ¿Quién les habrá dado a esos señores permiso para hacer eso? En ello hay, además, un peligro para los asilados, porque un día puede desviarse un tiro y ocurrir una desgracia.»

Tiene razón y le sobra el viejoito que nos hace la denuncia. ¿Quiénes son esos caballeros que entran con escopetas en el Asilo a matar palomas?

El señor García Molinas tiene la palabra.

Centro Abulense

Anoche dió su anunciada conferencia en dicho Centro sobre «Los bienes comunales y el orden social» don Salvador Represa.

Hizo la presentación del conferenciante el presidente, don Simón García Zurdo, quien después de breves palabras de salutación y bienvenida invitó a los asistentes al acto a no desperdiciar los frutos que habían de sacar de la conferencia.

Seguidamente hizo uso de la palabra el conferenciante. Comenzó dando las gracias a los concurrentes al acto, y muy especialmente a la Junta directiva del Centro, que se ha dignado invitarle a contribuir con su granito de arena en la obra social que es común a todos.

«Los bienes comunales—dice—producen el bienestar de los pueblos. El vecindario aumenta en donde los bienes son comunales.»

Pasa a exponer los diversos cultivos que deben ser de propiedad individual, haciendo la afirmación de que los montes y prados deben ser bienes comunales.

La piedra angular del edificio social es la agricultura—dice—y para descentralizar las grandes urbes y facilitar la obra de gobierno sería un factor poderoso la propiedad comunal.

## Saludo a Pablo Iglesias

En sesión ordinaria celebrada el día 3 por el Comité del Grupo Socialista de Obreros en Piedra y Mármol de Madrid se tomó el acuerdo de comunicar al querido maestro Pablo Iglesias la noticia de haber quedado constituido oficialmente el Grupo por tener aprobado el reglamento por la superioridad, así como el de interesarnos por su salud y felicitarle por la mejoría obtenida, que deseamos sea completa.—José Alonso, secretario; Mariano Villaplana, presidente.

Saludo a Pablo Iglesias

La Agrupación Femenina Socialista, en unión de la Juventud y de la Asociación Artística-Socialista, invita a los obreros madrileños a la jira campestre que el próximo viernes santo se celebrará por la tarde en los pinares de la Herrería de la Villa, frente al Asilo de la Paloma.

«Todos a la jira!»

JIRA CAMPESTRE

La Agrupación Femenina Socialista, en unión de la Juventud y de la Asociación Artística-Socialista, invita a los obreros madrileños a la jira campestre que el próximo viernes santo se celebrará por la tarde en los pinares de la Herrería de la Villa, frente al Asilo de la Paloma.

Tribunal industrial

Una vista interesante.

Ayer se ha visto en el Tribunal Industrial un juicio por accidente del trabajo que despertó un gran interés. Trábase de un obrero que sufrió un accidente, a consecuencia del cual falleció a los pocos días.

El accidente produjo diversas complicaciones, y fundándose en ellas el patrono se negó a pagar la indemnización correspondiente, sosteniendo igual teoría en el acto de la vista los médicos señores Pelegrín y Gascañua.

Crítico contrario a éste lo sostuvieron los doctores Torres Fraguas y Blasco Soler, quienes demostraron que, efectivamente el fallecido presentaba enfermedades intercurrentes, lo cierto era que la muerte fué originada principalmente por el accidente sufrido.

La discrepancia entre los doctores que representaban a las dos partes dió lugar a un interesante debate pericial, al final del cual la impresión resultó favorable al abono de la indemnización que el patrono se negó a abonar en el momento oportuno.

Noticias telegráficas de última hora

(De nuestro servicio especial telegráfico.)

De provincias

Una sentencia de muerte.

BARCELONA, 8.—Ha sido comunicada la sentencia de muerte al autor del asesinato de la niña Amelia Fontanals, Manuel Sedán, quien la escuchó sin inmutarse y haciendo constar que no hubo violación.

Otra sentencia.

Aunque todavía no ha sido firmada por el capitán general, sabemos que la sentencia dictada contra Domingo Solá, Vicente Martínez y José Espinal condena a los dos primeros a la pena de ocho años, por tenencia de explosivos, y a uno por la de armas. El tercero es absuelto.

Suicidio.

Cerca de Sabadell se arrojó al paso del tren Josefa Comas, produciéndose heridas gravísimas, a consecuencia de las cuales falleció.—Mencheta.

Del extranjero

Supresión de los pasaportes.

LISBOA, 8.—El ministro de Negocios Extranjeros ha ordenado que en lo sucesivo no se expidan pasaportes ni otros documentos que permitan el libre paso por la frontera más que a los diplomáticos y funcionarios en comisión de servicio.

Aumentos de sueldo.

La Comisión ejecutiva de la Cámara municipal ha decidido mejorar la situación económica de los obreros encargados de los servicios públicos con arreglo a la tarifa aprobada en la sesión de 24 de junio pasado.

Falsificación de acciones.

Se guarda gran reserva en el Gobierno civil respecto a una diligencia practicada por un agente de la policía relacionada con una importante falsificación de títulos y acciones de la Compañía de las Lezírias.

Se sabe, sin embargo, que es bastante crecido el número de personas perjudicadas.

Educación física.

Los representantes de la Liga de estudio y propaganda de la educación física han visitado al ministro de Comercio para pedirle que instituya la enseñanza de aquella en las escuelas técnicas.—Radio.

Las relaciones entre Checoslovaquia y Polonia.

VARSOVIA, 8.—El Convenio comercial polaco-checoslovaqueo está terminado ya en todos los detalles, y será firmado durante la estancia del señor Benes en Varsovia. Se espera que esta visita tenga consecuencias políticas, ya que el mismo señor Benes declaró últimamente que Checoslovaquia y Polonia llegarán pronto a una colaboración más estrecha.

En el actual Convenio se ha llegado ya a un acuerdo sobre cuestiones muy importantes, entre otras la del tránsito checo a Rusia y la del polaco a los países occidentales.—Radio.

Las mineras nacionales en Lituania.

RIGA, 8.—La Dieta de Kovno ha rechazado por gran mayoría de votos el proyecto de ley referente a la creación de Consejos nacionales de las minorías judía, alemana y polaca.

Dichos Consejos debían ser expresión del derecho al libre desarrollo cultural y religioso de las minorías nacionales que habitan en Lituania.—Radio.

## En el Ayuntamiento

Además de tiña habrá glosopeda.

A las once y media empieza la sesión. Preside el hermano García Rodrigo. ¿Dónde anda el alcalde?

El alcalde propone, y así se acuerda, que se coteque una lápida en la casa en que nació don José López Silva.

Se acuerda que ingresen seis funcionarios más de la célebre base 6. ¿Cuándo va a terminar eso?

Se propone que se cree la plaza de oficial mayor y que el señor Morán de Burgos sustituya al interviniente.

El señor Antón pide que se apruebe la segunda parte del dictamen y que la creación de la plaza pase a la milagrosa Comisión reorganizadora del personal. ¿No decís que el señor Morán de Burgos no podía sustituir al interviniente? Pues ya lo vemos.

Se acuerda gastar 338.329,03 pesetas en evacuatorios subterráneos.

Se propone que se gasten 237.295,76 pesetas en la restauración del antiguo Hospital y que se transfiera para la realización de estas obras el crédito destinado para la construcción de la Vaquería Modelo en el Asilo de la Paloma.

Sobre esto hay debate, porque algunos ediles creen que el Ayuntamiento necesita tener en seguida vacas que ordeñar. Un concejal dice que se está dando muy mala leche a los niños, con lo que se comete un crimen. ¿Y qué hacen que no lo inspeccionan? Está en una vaquería en el Asilo también es grave, porque ahora hay allí tiña; luego habrá seguramente glosopeda. ¿No hay otro sitio para la construcción de ese estable? ¿Quién va a ser el delegado de la vaquería? El señor Del Pino?

El dictamen se aprueba. Se acuerda pagar los quinientos a 22 maestros de las escuelas municipales.

Se acuerda reformar la Junta de Primera Enseñanza. ¿En qué consiste la reforma?

Se acuerda realizar obras en varios Grupos escolares. En el Grupo Reina Victoria se gastarán 14.893,68 pesetas. Se arrienda un piso de la casa número 2 de la plaza del Biombo en 6.000 pesetas para la escuela nacional de niñas.

Las escuelas católicas se reparten las 75.000 pesetas de las subvenciones. El señor Latorre dice que él y el señor Cubillo formularon voto particular pidiendo que no se excluyera a las de enseñanza laica, y que la extraña que no figure en el dictamen.

«¿Lo ves claro, pueblo? Estas ediles te castigan a no tener enseñanza para tus hijos.»

Se tramitan dos licencias de tahona, una de ellas en cuerva, estando prohibido por las Ordenanzas municipales.

El señor Latorre habla del dictamen de la Comisión especial del Plan.

¿Qué dictamen es ese? ¿Les da vergüenza decirlo? ¿Hay solución o no hay solución?

Los hornos autorizados están funcionando hace más de un año. ¿No iban las cosas ahora más de prisa? ¡Miau!

Se aprueban 17 licencias de construcción en el Extrarradio. ¡Ya escampala!

El Negociado de Reformas Sociales propone la forma de distribuir las 20.000 pesetas entre las Mutualidades que tienen establecido el socorro en metálico al paro por enfermedad o accidente del trabajo.

Los señores García Rodrigo, Fuentes Pila y Garello de la Vega, que ahora trabajan de noche en «El Debate», piden que se nombre una Comisión que estudie el expediente, porque creen que están incluidas algunas Sociedades indebidamente, y así se acuerda.

La Comisión quedó compuesta por los señores García Rodrigo, marqués de Orellana, Garello de la Vega y Rufino Blanco, es decir, de miembros de «El Debate» y «El Universo». ¿A quién dañará el dinero? Seguramente que a los del borregato católico solamente.